
Hoje tem o tradicional Chá Rosa, no 
salão evangélico, a partir das 17h; 
e diversos outros eventos estão 
planejados para este mês

Lançamento oficial foi realizado 
na Câmara de Dirigentes Lojistas e 
Associação Empresarial de Maravilha, 
na segunda-feira

Hoje (7) o evento continua com 
sangria do quarto e quinto barris de 
chope, desfile cultural e baile. Amanhã 
(8) terá desfile do bierwagen, culto, 
almoço e matinê

Rainha, Poliana Vaskeviczc Mai; primeira-princesa, 
Tais Amarante; segunda-princesa, Joice Coletti; e 
miss simpatia, Divane Shuz Haimburg

Rainha, Letícia Gatelli; primeira-princesa, Letícia 
Panzenhagen; segunda-princesa, Maévellyn 
Wachholz; e miss simpatia, Katia Beltrame

Comissão investigou supostas irregularidades envolvendo repasse de recursos públicos

“Ser criança é achar que o mundo é feito de fantasias, sorrisos e 
brincadeiras. É comer algodão-doce só pra se lambuzar. É olhar e 
não ver o perigo. É sorrir e fazer sorrir. É chorar sem saber o motivo. É 
querer ser feliz. Ser criança é pedir com os olhos. É nos ensinar que a 
vida, apesar de difícil, pode tornar-se fácil com um simples sorriso. É 
nos ensinar que só precisam de afeto e carinho. É nos ensinar que, para 
sermos felizes, basta olharmos para uma criança.”
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política

LUIZ HERMES BRESCOVICI
“Analisando sobre o prisma da constituição, da legalidade, acho que fizemos um grande trabalho. Todos os 
vereadores estão de parabéns, tivemos a aprovação do relatório que agora vai ir para o Ministério Público. os 
vereadores da oposição foram muito conscientes pela posição que tomaram de aprovar, é assim que se faz 

justiça e se legisla. Respeitamos a prefeita de Maravilha, como honrada que é, pessoa querida, mas tem coisas 
que às vezes escapam da sua vista e que certamente ela abrirá os olhos para que não aconteçam certos fatos, que 

as administrações municipais se deem bem e possam fazer cada vez mais pelo nosso município. Não estamos aqui 
concordando com aqueles que dizem que Maravilha jogou o esporte no lixo. Nós estamos aqui trabalhando para que 
o esporte seja eficiente, que tenhamos resultados, que todo o dinheiro que é destinado ao esporte seja destinado para 
o esporte”, afirma o vereador. Ele também comenta sobre o trabalho em que a Comissão precisou solicitar inúmeras 
informações. “Nós pedimos para que a prefeitura determinasse a remessa para nós analisarmos aquilo que diz respeito 
à Acema, os credores, os que vendem, os fornecedores são quais, aqueles do Esporte e aqueles da Cultura. Recebemos e 
tivemos a constatação de inúmeras irregularidades. Com relação à licitação, não é bem feito, dispensa de licitação, essas 
coisas não podem acontecer. Se for dispensar, que pelo menos vá atrás de orçamento. São empresas que forneceram, 
que no mínimo ganharam cada uma, neste período, em torno de R$ 200 mil. Tem coisas que estão irregulares. o pedido 
é a remessa desses processos para o Ministério Público para ele analisar e ver se realmente concretizam o que nós 
apontamos como irregular”, finaliza.

NATALINO PRANTE
“Nós tivemos certa dificuldade na questão de documentação. A empresa contratada não conseguiu elaborar um 
laudo conclusivo por falta de documentos também. Essas documentações foram pedidas duas ou três vezes, 
com pedido judicial, e o município não estava entregando esses materiais. Esses documentos vieram de última 

hora e nós tínhamos um período de 120 dias, prorrogados por mais 60 dias. Tivemos que acelerar muito por causa 
do prazo, do atraso dessa documentação. Tudo aquilo que é público há uma responsabilidade muito grande. Não 

podemos admitir que algo que seja público esteja vinculado a algo que muitas vezes não presta contas adequadamente. 
Esse é o porquê pedimos a extinção [da Acema], até porque temos uma pasta que poderá cuidar disso, que tem 
responsabilidades e compromissos com o dinheiro público. Esse é o nosso pedido, a Secretaria já foi aprovada no fim do 
ano passado, então que ela realmente assuma esse papel. Como comissão, não temos o papel de julgar, mas sim de relatar 
e pontuar. Tem situações que não estão amparadas por lei, são evidentes os indícios de que a lei foi infringida. A Educação 
e a Cultura tinham o papel de repassar para a Acema e analisamos que a Acema também fazia repasses para a AMF, 
então constatamos toda essa mistura, por isso pedimos pela extinção, para ter algo mais centrado e focado na prestação 
de contas adequada, na pasta responsável. Pontuamos mais coisas porque era uma questão financeira, de valores. 
Tínhamos a preocupação de identificar qual era a origem desses recursos. Comprovou-se que a própria Acema repassava 
valores para a AMF, em um valor exato de R$ 1,5 mil. E uma secretaria repassava para a Acema. Então, gradativamente 
conseguimos constatar que merece uma investigação maior por um órgão competente. Com toda essa documentação, 
conseguimos constatar supostas condutas irregulares”, afirma.

EDER MORAES
“o que eu levei em consideração, principalmente para a votação, foi com relação ao parecer da empresa Audicon 
Assessoria Contábil, que foi quem emitiu os laudos periciais. A minha manifestação na tribuna foi justamente 
utilizando-se desta análise por parte do laudo pericial da Audicon, a qual a Câmara de Vereadores acabou 

contratando para fazer essa análise. Tudo o que foi apresentado e discutido internamente eu mantive minha 
posição. Fui totalmente favorável de que se há indícios, que isso seja encaminhado ao Ministério Público para que seja 

apurado, mas algumas situações eu fui contrário porque vejo que fugiu um pouco do início de todo o processo. Muitas 
situações que foram citadas eu não via uma correlação diretamente ligada ao fato. Em nenhum momento, por parte dos 
servidores ou das testemunhas, teve uma relação direta dizendo que eles também foram utilizados, coagidos, a fornecer 
alguma verba para essa ou aquela pessoa, que é onde começou todo esse trabalho, da gravação de um vídeo de duas 
pessoas falando sobre valores”, comenta. 
o vereador Eder Moraes cita o vídeo que culminou no início da CPi, mas critica uma possível fuga do assunto. “Muitas 
ações e requerimentos que foram solicitados pela comissão foi justamente buscando informações que iam em 
desencontro a esse fato, eu não via uma ligação direta. Por exemplo: no início, quando foram solicitadas as documentações 
de várias entidades ligadas ao Departamento de Esportes, nosso presidente da comissão foi presidente do CRM, e ele 
não solicitou do CRM. Licitações que fugiam da investigação em si, eu não via uma ligação direta. Eu questionava uma 
correlação em relação a esses pedidos. Volto a frisar que o meu entendimento, a minha votação, foi favorável para que o 
relatório fosse encaminhado ao Ministério Público, os demais requisitos apresentados que eu fui contrário, por conta do 
entendimento que eu tive nesse momento. Vamos aguardar os procedimentos em relação aos trabalhos da CPi. Vamos 
ser coerentes, inclusive comentava com alguns integrantes da minha bancada, que se de fato houve irregularidades, se 
já estavam constatando isso, não precisaria da CPi para ofertar uma denúncia. Há um desentendimento por parte da 
comunidade hoje de como se trabalha a Acema, a AMF, as associações, em conjunto com a administração. Hoje, de todos 
os fatos, não vi em nenhum momento serem citadas as pessoas que iniciaram todo o procedimento com a gravação do 
vídeo”, explica.

relatÓrio Final Comissão investigou supostas irregularidades envolvendo repasse de recursos públicos

CPi apresenta resultado de investigação no 
esporte e sugere extinção da acema

A Comissão Parlamentar de 
Inquérito, conhecida como CPI 
do Esporte, apresentou os de-
talhes da investigação após seis 
meses de trabalhos na Câma-
ra de Vereadores de Maravilha. 
Desde a abertura dos trabalhos, 
foram seis meses. O processo in-
vestigou supostas irregularida-
des no repasse de recursos pú-
blicos envolvendo a Associação 
Maravilhense de Futsal (AMF), 
Associação Cultural e Esportiva 
de Maravilha (Acema) e o Depar-
tamento de Esportes de Maravi-
lha, que fazia o repasse dos mon-
tantes. A CPI foi composta pelo 
presidente, Luiz Hermes Bresco-
vici; relator, Natalino Prante; e se-
cretário, Eder Moraes. A Comis-
são, ao fim de todo o processo, 
fez diversos apontamentos e su-

Ederson Abi/O Líder

Vereadores apresentaram investigação, leram e votaram relatório em plenário

geriu ações, que serão avaliadas 
pelo Ministério Público de Mara-
vilha, além do Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE).

A CPI surgiu após a divulga-
ção de um vídeo no qual apare-
cem pessoas ligadas aos grupos 
envolvidos falando sobre repas-
se de recursos financeiros. Assim, 
a Comissão foi instalada para in-
vestigar os fatos. O processo ren-
deu mais de 12 mil páginas e 
mais de 30 volumes, para iden-

tificar a origem dos recursos em 
questão. 

Na sessão de análise, Eder 
Moraes votou contrário às de-
núncias e sugestões constata-
das no relatório da Comissão. Ele 
votou favorável ao encaminha-
mento para o Ministério Público 
e contra as outras situações apre-
sentadas. Os demais vereadores, 
inclusive da bancada governista, 
votaram favoráveis aos aponta-
mentos do relatório. 

o Que sugere o relatÓrio
O relatório final da Comissão 

Parlamentar de Inquérito possui 
aproximadamente 100 páginas e 
é um resumo dos fatos apurados 
na investigação e contém as ob-
servações finais do relator. Após 
a leitura de todas as páginas no 
plenário, Natalino Prante suge-
riu ações a serem tomadas, como 
abertura de processo contra a 
prefeita do município por supos-
tas infrações e desrespeito em di-
tames e indicações legais, como 
dispensa de licitações e contra-

tação de empresas de 
pessoas que são fami-
liares de integrantes 
do quadro de servido-
res do município, tam-
bém pelo uso da AMF 
do espaço público do 
Ginásio Municipal de 
Esportes Gelson Ta-
deu Lara, prática de 
cobrança de parte de 
remuneração de servidor para 
trabalho particular. Além disso, 
o relatório pede extinção da Ace-

ma, que desempenharia uma ati-
vidade-fim supostamente para 
‘’beneficiar grupo político ou in-
tegrantes específicos’’. 

Processo de investigação tem mais de 12 mil páginas 
e 30 volumes

adMinistraÇÃo reBate aPontaMentos
o Jornal o Líder entrou em contato com o procurador-geral da prefeitura de Maravilha, advogado 
igor Damaren. Ele rebate as alegações sobre as contas do município envolvendo licitações para 
contratação de sonorização e outros serviços para o esporte. Conforme ele, o Tribunal de Contas 
do Estado (TCE) já analisou e aprovou as contas do município, sendo as mesmas licitações 
avaliadas pelos vereadores. Sobre essas licitações ou dispensas de licitações, Damaren afirma que 
a administração realizou todos os processos de forma legal e transparente, sendo que as licitações 
estão no Portal da Transparência, com link no site da prefeitura.

INTEGRANTES DA COMISSÃO AVALIAM CPI
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por Wolmir Hübner

radar
radar@jornalolider.com.br

Fichas suja estão fora do pleito 
do ano que vem

Em apertada votação (6x5), o STF decidiu 
nesta semana aplicar a Lei da Ficha Limpa para 
políticos condenados por abuso de poder em 
campanha antes de 2010, quando a lei passou 
a vigorar. Na prática, a decisão do STF vai bar-
rar da disputa do ano que vem àqueles políti-
cos condenados por abuso de poder entre janei-
ro e junho de 2010, mês em que a Ficha Limpa 
foi sancionada. Quem foi condenado antes, em 
2009, por exemplo, já terá cumprido o novo pra-
zo de inelegibilidade ao fim deste ano. Duran-
te o julgamento, prevaleceu no plenário o voto 
do ministro Luiz Fux, para quem o prazo de ine-
legibilidade não é uma punição para o político 
condenado, mas uma “condição de moralidade”.

Legislando em causa própria
Nossos “representantes” no Congresso Na-

cional mais uma vez deram mostras que legis-
lam em causa própria. A aprovação do fundo 
público de campanha para as eleições de 2018, 
aprovado pelos deputados e senadores, de-
monstra que estão mais preocupados em ga-
rantir dinheiro para financiar a reeleição do 
que buscar maneiras de promover uma cam-
panha mais barata e transparente. A “fórmu-
la mágica”, em outras palavras: o nosso bol-
so, destinará cerca de R$ 2 bilhões à disposição 
dos presidentes dos partidos. É realmente um 
disparate! Segurança, Saúde e Educação um 
verdadeiro caos, mas por que se preocupar 
com isso? Pelo jeito o problema é somente nosso!

Legislando em causa própria II
Ressalve-se, e são merecedores de nos-

sos elogios, os 11 deputados federais de San-
ta Catarina que votaram contra a criação do 
fundo de financiamento de campanhas eleito-
rais: Esperidião Amin, Carmem Zanotto, Cel-
so Maldaner, João Paulo Kleinübing, João Ro-
drigues, Jorge Boeira, Jorginho Melo, Mauro 
Mariani, Rogério Mendonça, Ronaldo Bene-
det e Valdir Colatto. Apenas dois votaram a fa-
vor: Décio Lima e Pedro Uczai, ambos do Par-
tido dos Trabalhadores. Registre-se: todos os 
53 deputados do PT deram votos favoráveis. 
Uniram-se ao disparate: PT, PMDB e PCdoB. 
Uma VERGONHA!

Foi lançada nesta semana em nosso portal - WH3.com.br - a websérie ““Reco-
meçar -  em busca de uma nova chance”. Com uma produção totalmente realizada 
por nossa abnegada equipe de jornalistas, quatro episódios irão mostrar a realida-
de e o dia a dia na Unidade Prisional Avançada (UPA) de São Miguel do Oeste. Em 
um trabalho inédito e exclusivo, a comunidade regional vai poder acompanhar e 
conhecer a realidade de todas as pessoas envolvidas em um dos maiores proble-
mas de nossa atualidade, que é o nosso sistema penitenciário. Vale a pena conferir! 

unoesC alCanÇa ConCeito 
4 eM aValiaÇÃo do MeC

A divulgação por parte do Ministério da Educa-
ção dos resultados da avaliação realizada em setem-
bro para renovação do recredenciamento institucional 
foi muito comemorada por toda comunidade acadê-
mica que faz parte da Unoesc. A universidade alcan-
çou o conceito final 4, em uma escala que vai de 1 a 
5. O resultado, válido por 10 anos, deixa a universida-
de no patamar das melhores do país e ratifica o grau 
de excelência e reconhecimento que toda comunida-
de acadêmica e regional já tinha pela instituição.

O bom e “velho” rádio
Uma pesquisa da Kantar Ibope Me-

dia, realizada entre maio e julho deste ano, 
aponta que o tempo médio diário dedicado 
pelo brasileiro à atividade de ouvir rádio é de 
4 horas e 40 minutos. Ainda segundo o Ibo-
pe, 35% dos ouvintes declararam ouvir rádio 
quando precisam de uma atualização rápi-
da das notícias. Além disso, 32% disseram 
prestar atenção sempre ou quase sempre à 
publicidade veiculada no meio – de janei-
ro a julho deste ano, foram ao ar mais de três 
milhões de inserções publicitárias. O pico 
de consumo do meio ocorre entre 10h e 11h, 
quando o rádio alcança 37 milhões de pes-
soas diferentes em um intervalo de 30 dias.

Cada vez pior
O Ministério Público Federal (MPF) informou ao juiz Sérgio Moro que abriu um “in-

cidente de falsidade” referente aos recibos e ao contrato de aluguel apresentados pela de-
fesa do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva, em um processo em que ele é acusado 
de ter recebido propina da Odebrecht. O objetivo é apurar a autenticidade dos papéis.

Grau de confiabilidade
O rádio continua sendo uma das 

fontes de informação com maior credi-
bilidade, junto com o jornal impresso. 
A pesquisa realizada pelo Ibope mos-
trou que o rádio encontra-se à frente da 
TV, revista e internet. Dos entrevista-
dos, seis em cada dez alegaram confiar 
sempre ou muitas vezes nas notícias 
vinculadas nesse meio, sendo que a 
maioria ouve rádio de segunda a sexta-
feira, uma a duas horas por dia, espe-
cialmente no FM. A pesquisa mostrou 
também que a principal forma de aces-
so é feita por aparelhos de rádio tradi-
cionais, seguidos pelo celular e carro.

WeBsérie

“trapalhões”
O ministro Gilmar Mendes, do Supre-

mo Tribunal Federal (STF), afirmou nesta se-
mana que os ministros da Corte correm o ris-
co de “acabar nos Trapalhões [programa de 
TV]” por praticar o “direito constitucional da 
malandragem”. Ele deu a declaração ao co-
mentar decisões recentes do STF, entre elas 
a que afastou o senador Aécio Neves (PSDB
-MG) do exercício de seu mandato, cuja va-
lidade será revisada pelo plenário do Sena-
do na próxima semana. Para Mendes, ele e 
seus colegas precisam ter mais sensibilida-
de e ser mais autocríticos na hora de julgar, 
para que não ponham pautas pessoais à fren-
te de pautas constitucionais. Isso, na prática, 
seria tentar reescrever a Constituição, avaliou 
o ministro. “A gente precisa ter muito cuida-
do com essas questões. Se queremos reescre-
ver a Constituição, vamos lá para o Congresso 
e assumamos a função de legisladores”, disse.
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LUCaS MIGUEL
GNIGLEr
www.lucasmiguel.com A gestão pública é responsável, re-

sumidamente, por empregar os recur-
sos em benefício de toda a sociedade 
que, por sua vez, tem todo o direito e 
dever de cobrar serviços com cada vez 
mais eficiência, transparência e plane-
jamento. Infelizmente, esta não é uma 
realidade em grande parte dos Estados. 
Pela crise que assolou o país nos últi-
mos anos e, principalmente, pela ges-
tão inadequada e displicente, muitas 
unidades federativas estagnaram, ou 
mesmo regrediram. 

Dois levantamentos, divulgados em 
setembro, mostram que Santa Catari-
na está na contramão das adversida-
des. No estudo que foi realizado pela 
Macroplan, o Estado aparece líder em 
Desenvolvimento Econômico, por ter 
a menor taxa de desemprego, melhor 

distribuição de renda, menor porcenta-
gem de pessoas abaixo da linha da po-
breza e maior número de empregos for-
mais. No ranking geral, Santa Catarina 
desponta em segundo lugar, atrás ape-
nas de São Paulo.

No Ranking de Competitividade dos 
Estados, relatório elaborado pelo Centro 
de Liderança Pública (CLP), Santa Catari-
na aparece como o segundo Estado mais 
competitivo no país, novamente atrás 
de São Paulo. Merece destaque a evolu-
ção na pontuação catarinense, passan-
do dos 74,3 em 2016 para 77,2 em 2017, 
enquanto a média nacional caiu de 50,2 
para 47,9. Além disso, fomos agraciados 
com o Prêmio Excelência em Competi-
tividade na categoria Destaque Interna-
cional, valorizando o trabalho que vem 
sendo realizado para elevar o nome do 

Estado no mercado externo.
Embora felizes com o reconheci-

mento, sabemos que ainda podemos 
melhorar em todos os aspectos e que 
este é só o começo. Essas avaliações 
são necessárias, principalmente, por 
mostrarem as áreas que carecem maior 
prudência. Não permanecer na zona de 
conforto é o primeiro passo na busca de 
desafios ainda maiores e soluções po-
sitivas e permanentes. Com trabalho 
sério, ouvindo as demandas da socie-
dade, com ferramentas de gestão que 
assegurem qualidade e transparência, 
conseguiremos resultados ainda mais 
perenes e prósperos.

Carlos Chiodini, secretário de Estado 
do Desenvolvimento Econômico 

Sustentável de Santa Catarina

gostar e CoMPrar: uM aBisMo

Todas as pessoas do grupo queriam participar de um 
evento. Houve certa pressão para que o tal evento fosse 
organizado. A comissão organizadora foi mobilizada e, 
atendendo aos pedidos, organizou. Mas pouca gente pa-
gou. E o evento não foi o sucesso que se esperava. 

As alunas de uma academia queriam aulas de artes 
marciais para mulheres. Perguntavam para os proprie-
tários da academia se um dia teriam essas aulas dispo-
níveis. “Está na moda! Uma famosa que eu sigo no Ins-
tagram recomenda! Já pensou que massa postar fotos 
treinando?” Atendendo aos pedidos, contratou-se o pro-
fessor. Abriram as matrículas. Ninguém apareceu.

Eu poderia passar o dia citando exemplos que presen-
ciei, como os dois acima, de situações semelhantes: as 
pessoas querem, comentam, pedem. Mas na hora de con-
tratar, matricular, comprar, desaparecem. Inventam des-
culpas. E então, o vendedor percebe uma das lições mais 
duras do marketing (e da vida): o abismo existente entre 
gostar de algo e comprar esse algo. E quando falo “com-
prar”, também me refiro a comprometer-se, dedicar tem-
po, atenção.

Esse fenômeno é evidente e escancarado no Face-
book. Tenho dados de campanhas que receberam cen-
tenas de curtidas. Um sucesso! E vendas? Zero. Isso não 
significa que o Facebook não é bom. Mas demonstra a 
distância entre gostar (ou curtir) e comprar.

Gostar é fácil. Não exige esforços. Comprar é engajar, 
exige ação. Acreditar em uma promessa. Pagar para ver. 
E talvez a parte mais crítica: começar a mudar. Em geral 
uma compra representa uma mudança de comportamen-
to. Se eu for no evento perco o jogo. Se eu for na aula de 
boxe as pessoas podem rir de mim. Nossa tendência na-
tural e mecânica é evitar mudanças.

Por isso, é feio quando o vendedor frustrado culpa o 
consumidor. Por que ele me disse que gostava e depois 
não comprou, não compareceu, não participou? Porque 
somos assim. 

Este é o comportamento padrão do consumidor. E sa-
ber que o abismo existe é a única forma de escalá-lo.

Por isso é preciso rever o papel e os objetivos da di-
vulgação, da propaganda. Usar a comunicação (Face-
book) para mostrar quem somos, o que fazemos, cons-
truir confiança. E não acreditar inocentemente que uma 
boa divulgação automaticamente resulta em vendas. Esta 
é só uma das etapas. Reduzir a distância entre o querer 
e o comprar é problema de quem vende, e não culpa de 
quem não compra.
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ConsCientiZaÇÃo

leo Clube desenvolve 
campanha de trânsito 

O LEO Clube realizou 
mais uma campanha de cons-
cientização no trânsito no sá-
bado (30) em Maravilha. A 
ação foi desenvolvida na Ave-
nida Sete de Setembro, es-
quina com a Avenida Pre-
feito Albino Cerutti Cella. 

Conforme o presidente do 
LEO, Diego Engler, o objetivo 
foi pedir conscientização aos 
pedestres, que precisam respei-
tar as normas, da mesma for-
ma que os motoristas de veí-
culos. Nesse contexto, o grupo 

filmou pedestres atravessando 
a rua fora da faixa de segurança 
ou no sinal vermelho. Os infra-
tores eram abordados e orien-
tados, após um sinal sonoro si-
mulando uma freada de carro. 

Algumas pessoas que fo-
ram flagradas passando no si-
nal vermelho relataram que 
estavam erradas e disseram 
sentir vergonha do erro, mas 
a maioria disse que a atitude 
era resultado da pressa. Para o 
grupo, as infrações foram re-
gistradas em 90% dos casos.

Ederson Abi/Jornal O Líder

Diana Heinz/Jornal O Líder

Grupo desenvolveu atividade durante a manhã no Centro de Maravilha

inTegrAÇÃo 
A campanha Setembro 

Amarelo também foi realizada 
em Cunha Porã e dentre as ações 
desenvolvidas esteve a pales-
tra “Você vale a pena”, realizada 
no último dia 27 pelo LEO Clu-
be cunha-porense. Os integran-
tes da entidade de Maravilha 
prestigiaram o evento ministra-
do pela psicóloga Manely Petter. 

Conforme os participan-
tes, integrar campanhas de ou-

tros municípios é incentivar e 
aprender com outros clubes. 
“A palestra destacou a cons-
cientização acerca dos sinto-
mas manifestados pelas pesso-
as quando enfrentam problemas 
como a depressão. Falar so-
bre assuntos como este mu-
dam a sociedade. Parabéns ao 
LEO Clube Cunha-Porã pela 
belíssima campanha. As me-
lhores coisas acontecem para 
quem levanta e faz”, pontuam. 

Leo Clube Maravilha participou da palestra “Você vale a pena”, realizada em Cunha Porã
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22ª ediÇÃo Durante a manhã teve sangria na agência do Sicredi de 
Cunha Porã e à tarde na Agropecuária Auriverde

Kerbfest de Cunha Porã inicia com 
sangria dos primeiros barris de chope

O município de Cunha 
Porã vivencia neste fim de se-
mana os atrativos do 22º Kerb-
fest. A programação é organiza-
da pela Comunidade Evangélica 
de Confissão Luterana no Bra-
sil, Comunidade de Cunha Porã, 
Associação Cultural e Esportiva 
Cunha-porense, e conta com o 
apoio do governo municipal.

Na manhã de ontem (6) 
o cronograma iniciou com a 
abertura oficial da primeira 
sangria do barril de chope no 
Banco do Brasil. Estiveram pre-
sentes representantes da insti-
tuição financeira, organizadores 
do evento, líderes do Executivo 
e Legislativo, bem com a comu-
nidade. Em ritmo de Kerbfest, as 
lideranças destacaram a impor-
tância de valorizar eventos que 
preservem a cultura alemã e re-
únam o público para momentos 
de alegria e descontração. 

Primeira sangria do barril de chope foi realizada no Banco do Brasil 

Durante a manhã foi realizada 
a sangria do segundo barril de cho-
pe na agência do Sicredi de Cunha 
Porã e no período da tarde foi a vez 
da Agropecuária Auriverde. À noi-
te a programação continuou com 
o tradicional desfile do bierwagen 
pelas ruas da cidade e logo após 
foi servido jantar típico no pavilhão 
da comunidade evangélica, onde 
também ocorreu a escolha das 

soberanas da festa. 
Hoje (7) a 22ª edição do Ker-

bfest continua às 10h, com a san-
gria dos quarto e quinto barris de 
chope. Às 17h haverá desfile cul-
tural pela Rua Moura Brasil, sain-
do do Pavilhão Evangélico com 
os organizadores e carros alegó-
ricos. O baile inicia às 22h com a 
animação das bandas Choppão e 
La Montanara e os ingressos indi-

viduais custam R$ 25. 
Amanhã (8) o cronogra-

ma segue às 6h com o desfile 
do bierwagen pelas ruas da ci-
dade, às 10h será realizado culto 
e às 12h haverá almoço no Pavi-
lhão Evangélico cunha-porense. 
À tarde a festa encerra com ma-
tinê ao som das bandas La Mon-
tanara e Super Banda Knecus. As 
fichas custam R$ 15. 

ProJeto
acadêmicos da unopar participam do 
dia da responsabilidade social

Os acadêmicos da Infor-
mar/Unopar, polo de Mara-
vilha, participaram do Dia da 
Responsabilidade Social e de-
senvolveram projetos com o in-
tuito de colaborar com o Hos-
pital São José. A instituição foi 
escolhida em razão do aten-
dimento da Unidade de Tera-
pia Intensiva (UTI) que abran-
ge os municípios da região. 

O projeto de Responsabi-
lidade Social é uma forma de 
dar retorno à comunidade so-
bre quais conhecimentos e pro-

fissionais vão ser inseridos no 
mercado de trabalho. A coor-
denadora-pedagógica Márcia 
Couto destaca que neste ano 
toda a universidade uniu for-
ças em prol dos pacientes do 
hospital. “Foi dividido entre 
os cursos qual seria a respon-
sabilidade de cada turma e o 
que cada um deveria doar. Os 
acadêmicos não mediram es-
forços para auxiliar e cumprir 
com a devida ação”, afirma. 

A coordenadora acre-
dita que desenvolver proje-

Acadêmicos realizaram levantamento das necessidades da instituição
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tos de responsabilidade so-
cial no ensino superior faz com 
que os acadêmicos desenvol-
vam a habilidade de humani-

zação, tornando-se cidadãos 
ativos e levando em conside-
ração a cooperação, respeito e 
ajuda mútua entre as pessoas.
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CoBranÇa do eCad: rádios 
taMBéM sÃo PreJudiCadas

Muitos proprietários de estabelecimentos comerciais 
me questionaram sobre a legalidade da cobrança do Es-
critório Central de Arrecadação e Distribuição (Ecad) que 
lhes é imposta mês a mês, para que estes possam utilizar-
se de som ambiente, aparelhos de TV ligados e, logica-
mente, receptores de rádio em seu ambiente comercial. 
O Ecad é responsável pela a arrecadação e distribuição 
dos direitos autorais das músicas aos seus autores, ten-
do sua sede localizada no Rio de Janeiro. Portanto, mi-
nha resposta é embasada na lei, justamente no sentido de 
que há, sim, legalidade de cobrança destes valores. To-
davia, deixo claro que nem tudo que é “legal” pode ne-
cessariamente ser “moral“. Onde quero chegar? No senti-
do de que as emissoras de rádio e de televisão recolhem, 
mensalmente, valores para o dito Escritório de Arreca-
dação, e, por conseguinte, torna-se injusto, em meu en-
tender, onerar os comerciantes ainda mais em relação à 
cobrança desta taxa. Ademais, há um imenso questiona-
mento sobre a destinação destes recursos, e principal-
mente, porque não há uma prestação de contas adequa-
da acerca desta distribuição de valores. Eu mesmo tenho 
vários conhecidos que são ligados ao meio da música e 
que jamais receberam um centavo sequer acerca de di-
reitos autorais, que lhes pudessem contemplar. Por con-
ta disso tudo é que há este imenso questionamento so-
bre esta cobrança, independente da boa ou má educação 
dos agentes que efetuam as visitas (desagradáveis) e que 
já levam muitas vezes o boleto pronto. É legal, mas para 
mim, não é moral.

onde as rádios sÃo PreJudiCadas
E como a imposição de cobrança para que o comer-

ciante possa ter ali um rádio ligado, o cidadão também 
está livre para optar em não ouvir nada, e consequente-
mente, não pagar nada. Esta prática está sendo utiliza-
da por muitos, que tem frequência de público em seus 
estabelecimentos. Por conta desta cobrança impositiva, 
e também por alguns desligarem seus receptores para 
não pagar (e estão em seu total direito) as emissoras aca-
bam prejudicadas em sua audiência. Afinal, onde você 
tem muitas vezes um público ouvinte de dez, vinte ou até 
mais pessoas, dependendo do local, são ouvintes que se 
perdem por conta de o proprietário optar por não ouvir 
as emissoras. E como já me referi, as emissoras pagam 
quantias bem razoáveis para o Ecad, a título de direitos 
autorais, para poderem executar músicas. Ou seja, este 
tipo de cobrança acaba sendo mal vista aos olhos de mui-
tos, e com total razão. Por isso, em junho de 2011 teve 
início a quarta CPI do Ecad, com o objetivo de investi-
gar acusações de falta de transparência na arrecadação 
e distribuição de recursos, formação de cartel e abuso na 
cobrança de direitos autorais. A CPI teve no seu relatório 
final a proposta de um projeto de lei, o PLS 129/12, que 
previa um sistema de gestão coletiva de direitos autorais, 
através da criação de duas entidades: o Conselho Nacio-
nal de Direitos Autorais (CNDA), e a Secretaria Nacional 
de Direitos Autorais (SNDA). Além disso, o relatório su-
geriu o indiciamento de 15 pessoas ligadas à entidade, 
sob as acusações de apropriação indébita, fraude na rea-
lização de auditoria, formação de cartel e enriquecimen-
to ilícito. Até agora, isto não avançou. Mas são fortes os 
indícios de imoralidade. 

o ser HuMano é essenCialMente 
PerFeito, Pleno de HarMonia

 No mundo criado por Deus, não existem doenças nem 
sofrimentos. Na verdade, o ser humano é perfeito, pleno de 
harmonia, mas a sua perfeição ainda não está manifestada 
no plano físico. E a ação de “tentar manifestar a perfeição 
também no plano fenomênico” é que constitui a ocorrência 
de dores ou de sofrimentos.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

Objetivando conhecer as 
formas de atuação de outras co-
operativas agrícolas e ampliar o 
conhecimento sobre o coope-
rativismo, os membros do Con-
selho de Administração, Conse-
lho Fiscal, gerentes e diretores 
da Cooperativa Regional Auri-
verde realizaram viagem de es-
tudos no Paraná e em Goiás.

O primeiro local visitado foi 
a Cooperativa Agropecuária e 
Industrial, com sede em Manda-
guari (PR), em que as principais 
atividades estão ligadas à produ-
ção de grãos, fabricação de ração 
para cães, gatos e peixes, além 
de uma tecelagem para produ-
ção de fios de algodão. A comiti-
va visitou também a Cooperati-
va Mista de Produtores de Leite, 
localizada em Morrinhos (GO), 
em que a principal atividade é 
a industrialização de laticínios 

ViageM de estudos
lideranças da auriverde visitam cooperativas

Grupo visitou cooperativas do Paraná e Goiás
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e produção de leite longa vida. 
Para dar continuidade à 

viagem, as lideranças da Auri-
verde estiveram na Cooperati-
va Agroindustrial dos Produto-
res Rurais do Sudoeste Goiano, 
com sede em Rio Verde (GO). 
Suas principais atividades es-
tão ligadas à fabricação de fer-
tilizantes, rações, suplemen-
tos minerais, beneficiamento de 
sementes de soja, esmagado-

ra para produção de farelo e óleo 
de soja, além de lojas agropecuá-
rias e unidades armazenadoras. 
Para encerrar o roteiro, a comi-
tiva teve a oportunidade de co-
nhecer a Fazenda São Francis-
co Agro Ecoturismo Pousada 
e Passeios, localizada no Pan-
tanal do Rio Miranda (MS).

Para o presidente da Auri-
verde, Claudio Post, que tam-
bém participou da viagem, 

essa integração é importan-
te para aumentar o conhe-
cimento sobre o cooperati-
vismo de outras regiões do 
Brasil. “Tivemos a oportuni-
dade de conhecer excelen-
tes estruturas de fábricas, 
de unidades de recebimen-
to de grãos, além de conhe-
cer um pouco sobre a gestão 
dos negócios de nossas coir-
mãs do Paraná e Goiás”, destaca. 

tradiÇÃo Festividade alemã conta com jantar, apresentações e baile

soberanas divulgam 
programação da oktoberfest

A 9ª Oktoberfest in Mara-
vilha será realizada nos dias 
20 e 21 de outubro. A rainha, 
Milena Stoll Keller; primei-
ra-princesa, Gabriely Cinthia 
Schittler; e segunda-prince-
sa, Thália Gabriela Campos, 
destacam que é uma hon-
ra representar a cultura ale-
mã no município e convidam 
o público para participar do 
tradicional evento.

A programação, organi-
zada pelo Centro Cultural 25 
de Julho, irá iniciar com jan-
tar na sede da entidade. No 
dia 21 as festividades come-
çam às 15h, no Espaço Crian-
ça Sorriso, com apresenta-

Mario Fülber, Gabriely Schittler, Milena Keller e Thália Campos

WH Comunicações

ções e concursos. Após, será 
promovida sangria do barril 
de chope e carreata. Às 21h a 
festa continua com apresen-
tações dos grupos visitan-

tes no Parque de Exposições 
Carlos Alberto Begrow e bai-
le com oito horas de música. 
A animação fica por conta 
da Banda Monte Carlo e Ha-

ppy Brass. 
Os ingressos custam R$ 

20 e podem ser adquiridos no 
Auto Posto Diamante I, Buf-
falo Beer, Casas Marte, Cen-
tro Cultural 25 de Julho, Co-
mercial Manarov, Iguatemi 
Alimentos, Padaria Clarice 
e Restaurante Sol de Verão. 
Não será permitida a entrada 
de menores de 18 anos.

Mario Fülber, presidente 
do Centro Cultural 25 de Ju-
lho, acredita que o evento será 
novamente um sucesso. “Po-
demos perceber que a cada 
ano que passa a participação 
da população de Maravilha e 
região é maior”, destaca. 
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desFile Evento marcou o aniversário de 22 anos de emancipação 
político-administrativa do município

Conhecidas as representantes 
da beleza de Flor do sertão

A Secretaria de Assistência 
Social realizou no sábado (30) a 
escolha da rainha e princesas da 
terceira idade de Maravilha. O 
evento foi realizado no Salão Pa-
roquial e chegou na 11ª edição 
em 2017. Durante a tarde, desfi-
laram pela passarela 18 candida-
tas, representando diversas co-
munidades de Maravilha. A festa 
também foi para lembrar o Dia 
Internacional da Terceira Idade, 
comemorado em 1ª de outubro. 

As soberanas foram julgadas 
por Kelli Nyland, primeira-dama 
de Iraceminha; Bruna Ebeling, 

primeira-dama de Cunha Porã; 
Janice Martine Müller, secretá-
ria de Administração de Modelo; 

Dilva Bertoldi Benvenutti, douto-
ra em Educação e coordenadora
-administrativa da Unoesc; e Ida 

Eraci Rauber, chefe do INSS de 
Maravilha. 

noVas soBeranas
Rainha: ivandir Pedroso, 
do grupo de idosos 16 de 
Junho - Dança Sênior
Primeira-princesa: 
Gema Rigo Sirtolli, Lar de 
Convivência do Centro
Segunda-princesa: ivone 
Helena Wermuth, Linha 
Consoladora
Miss simpatia: Clarice 
Favareto, do Grupo de 
idosos Barca de Jesus, do 
Bairro Progresso

Quatro candidatas foram eleitas após desfile individual

Ederson Abi/O Líder

desFile
Município promove escolha da rainha e 
princesas da terceira idade

Sete candidatas com ida-
de entre 16 e 23 anos concor-
reram ao título de rainha de 
Flor do Sertão na noite do úl-
timo dia 29. O evento mar-
cou o aniversário de 22 anos 
de emancipação político-ad-
ministrativa do município.

A apresentação das can-
didatas iniciou com vesti-
menta que incluía capuz, 
sendo que cada uma se mos-
trou retirando a capa. Após, 
o desfile foi individual com 
vestido social.

As eleitas foram julgadas 
por critérios pré-definidos, 
com exceção da miss simpa-
tia, que recebeu votação se-
creta entre as candidatas.

Representam a beleza de 
Flor do Sertão: rainha, Polia-
na Vaskeviczc Mai; primei-
ra-princesa, Tais Amarante; 
segunda-princesa, Joice Co-
letti; e miss simpatia, Diva-
ne Shuz Haimburg. O even-

to seguiu com baile animado 
pela Banda San Francisco, de 
Cunha Porã.

Para o prefeito, Sidnei 
Willinghofer, a escolha foi re-
alizada de forma transparen-
te. “O município está bem re-
presentado. Foi uma escolha 
justa”, finaliza Willinghofer.  

Fotos: Nelcir Dall’Agnol/O Líder

Rainha, Poliana Vaskeviczc Mai; primeira-princesa, Tais Amarante; segunda-princesa, Joice Coletti; e miss-simpatia, Divane Shuz Haimburg

Desfile começou com mistério na passarela

Segundo momento foi de revelar a identidade de cada menina
Prefeito, Sidnei Willinghofer (C), ladeado pelo vice-prefeito, Renato Perin (E), e o 
presidente da Câmara de Vereadores, Sedenir Puntel (D), acompanhados pelas esposas  

PaPel aMassado
Leio muitas histórias, histórias de vida, questões a envolver 

pessoas de todos os tipos e estratos sociais. Vivemos numa socie-
dade de hierarquias, vivemos numa escada, cada um no seu de-
grau, podendo subir ou descer, mas numa escada...  

A escada tem degraus diferentes, todos em ordem, hierar-
quia, hierarquias sociais. E não me venha alguém dizer que so-
mos todos iguais, não somos, e as sociedades ao longo da História 
sempre tiveram suas pirâmides... E nem é bom lembrar quem fi-
cava lá embaixo nessas pirâmides? Ficavam?

Já explico aonde quero chegar. Dia destes estive por razão es-
pecial numa grande instituição de saúde em Florianópolis e lá en-
contrei, ele não me viu, mas fiquei sabendo de tudo, um grande 
empresário, grande mesmo, você o conhece, com certeza. E por 
que ele estava lá? Questões sérias de saúde. Ué, mas ele não é ri-
quíssimo? É, é muito rico, capaz de comprar o hospital, com o 
pessoal técnico junto, mas... não consegue garantir-se com saú-
de, pode comprar os remédios mas não pode comprar ou garan-
tir a saúde. Não é assim que se diz dos ricos desde os tempos de 
Adão e Eva?

Curioso, o ser humano, costumeiramente, só se lembra do san-
to quando troveja, só se lembra da mortalidade ou das fragilidades 
da condição humana quando se vê jogado contra a parede por um 
“vento” mais forte, um “vento” que o dinheiro não consegue evitar.

E dizendo o que digo, lembro do sábio francês Rosseau que 
costumava repetir que “Cada vez que queremos alguma coisa que 
não podemos pagar, nos tornamos mais pobres, quaisquer que 
sejam os nossos recursos”...

Vendo aquele cidadão poderoso nos corredores do hospital, 
com cara de papel amassado, mais uma vez fiquei pensando na 
frágil condição humana. Nós costumamos, a maioria, pelo me-
nos, buscar poder, força, segurança pelo patrimônio material que, 
de fato, tem muito poder mas não tem, não costuma ter, poderes 
que nos possam ajudar em horas especiais. E esta verdade nos de-
via abrir a consciência para as verdadeiras riquezas da vida: saú-
de, família, trabalho, amigos, liberdade... Tudo o mais é secundá-
rio ou complementar. Mas lembramos pouco dessa riqueza...

Já contei aqui a história da mulher mais rica da Europa, ela 
não tinha qualquer patologia a lhe justificar um grave transtorno 
emocional, mas mesmo assim matou-se... Algum grande vazio a 
estava matando antes... Ser rico é ter o “bastante”, isto é, o que nos 
basta, e mais que isso só a paz mental. O resto não tem valor.

Futuro
Ah, não vale, Rosseau, o sociólogo francês, via o futuro. Olhe 

o que ele dizia e veja se não serve para muita gente que conhece-
mos... – “Não tem sentido acreditar que o lugar de uma pessoa na 
hierarquia social reflete as qualidades reais. Pode-se ser inteligen-
te, gentil, habilidoso, rápido e criativo e ficar varrendo o chão. E 
pode-se ser fraco, degenerado, fim da raça, sádico e tolo e gover-
nar a nação”... Credo, Rosseau parece-nos um contemporâneo a 
falar sobre... aí você coloca o país que quiser. Na mosca, Rosseau!

Verdade
Aliás, uma verdade bem velha. Os americanos confirmaram 

no bico do lápis, faz tempo, que uma caixa eletrônica ali no hall de 
entrada do banco substitui 37 funcionários de carne e osso. E essa 
é a tendência galopante nas tecnologias. Ou as pessoas se adap-
tam rápido a esse mundo apressado ou vão ficar irremediavel-
mente para trás. Todos os setores estão entrando nessa.

Falta diZer
E agora, estúpidos, no Congresso querem proibir o aborto até 

para mulher estuprada. Ah, pegar esses caras e fazê-los “gemer”. 
Quero ver eles defender essa lei com a filha deles estuprada. São 
religiosos? Malditos...
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BeleZa e siMPatia Eleição de rainha, princesas e miss simpatia 
fechou programação do aniversário de 22 anos

tigrinhos elege soberanas
O município de Tigri-

nhos elegeu as novas sobera-
nas na noite do último dia 29 
no ginásio municipal, que tam-
bém contou com show de Tchê 
Kakareko. Com grande público, 
o evento encerrou as atividades 
do aniversário de 22 anos da ci-
dade. Foram escolhidas qua-
tro jovens, que vão representar 
o município nos eventos ofi-
ciais. Após desfile em conjun-
to e individual, os jurados ele-
geram a rainha Letícia Gatelli. 
Maévellyn Wachholz e Leticia 
Panzenhagen de Oliveira foram 
eleitas princesas, e Katia dos 
Santos Beltrame foi escolhida 
miss simpatia. 

Ao fim do evento, o prefei-

to Derli de Oliveira agradeceu 
a cobertura do Jornal O Líder e 
parabenizou a organização. Ele 

lembra que o evento foi um su-
cesso, já que contou com 14 
candidatas. Como na última 

edição o número foi de apenas 
cinco jovens, o prefeito come-
morou a evolução. 

Da esquerda para a direita, rainha, Letícia Gatelli; primeira-princesa, Letícia Panzenhagen; segunda-princesa, Maévellyn Wachholz; e a 
miss simpatia, Katia Beltrame

Fotos: Ederson Abi/WH Comunicações

Candidatas desfilaram com trajes esportivo e de gala, de forma coletiva e individual Diretora de Cultura de Maravilha, Rosi Reichert, recebeu flores da rainha que deixou a 
corte, Denise Kutszepa

Da esquerda para 
a direita, juradas 
Cauane Rincel, rainha 
de Modelo, Flávia 
Dreifke, advogada 
de Maravilha, Rosi 
Carletto Zanella, 
representante da ADR 
de Maravilha, Karine 
Muller, consultora de 
moda e representante 
da Amerios, Jucilei 
Honaiser, diretora da 
CDL de Maravilha

Prefeito de Tigrinhos destacou organização e evolução do 
concurso das soberanas

O Sicredi manteve desempe-
nho positivo no primeiro semes-
tre do ano. O resultado líquido da 
instituição cresceu 36,4% com-
parado ao mesmo período do 
ano anterior, totalizando R$ 1,2 
bilhão. 

A Central Sul/Sudeste reú-
ne 42 cooperativas e 682 pontos 
de atendimento, sendo 579 no 
Rio Grande do Sul e 103 em San-
ta Catarina. Os números signifi-
cam que gaúchos e catarinen-
ses representam mais de 55% da 
operação e resultados do Siste-
ma Sicredi no Brasil. 

Já a poupança, um dos fo-
cos da instituição financeira, 
teve aumento de 32,9%. “No co-
operativismo de crédito os asso-
ciados são os donos do negócio. 
Com isso, há um comprometi-
mento não somente para man-
ter os resultados equilibrados da 
cooperativa de crédito a qual se 
associaram, como também para 
fomentar o desenvolvimento lo-
cal. É justamente aí que entra 
a importância do incremento 
constante no volume de depó-
sito em poupança, pois os recur-
sos dessa captação são usados 

pelo Sicredi para fomentar o cré-
dito rural”, destaca João Tavares, 
presidente-executivo do Banco 
Cooperativo Sicredi.

Crédito e Baixa 
inadiMPlênCia

A carteira de crédito regis-
trou R$ 37 bilhões, um incre-
mento de 16,8%. Deste mon-
tante, 67% estão em cidades de 
pequeno porte (até 50 mil ha-
bitantes) e 51% do crédito co-
mercial para pessoa jurídica 
foi concedido para micro e pe-
quenas empresas (faturamen-

to de até R$ 3,6 milhões anuais), 
evidenciando o suporte que a 
instituição proporciona a este 
segmento. 

A carteira de crédito rural e 
direcionados fechou em R$ 15,9 
bilhões, com crescimento de 
22,8% em comparação ao mes-
mo período de 2016. No Plano 
Safra 2016/2017 foram libera-
dos R$ 12,4 bilhões, 41% a mais 
do que na safra anterior. Mesmo 
com o crescimento da carteira 
de crédito, o índice de inadim-
plência do Sicredi manteve-se 
baixo, com 2,08. 

PriMeiro seMestre 
sicredi registra crescimento de mais de 36% em 2017 

Que estranHo

Sempre estranhei o uso da palavra “estranho”; ou melhor, as pessoas 
que, salomônicamente, comentam a respeito de várias e sortidas situa-
ções, comportamentos, fatos ou até mesmo outras pessoas, proferindo a 
brilhante e exaustiva locução: “é estranho”; “que coisa estranha”; “que si-
tuação estranha”; “que pessoa estranha”, e assim por diante. 

Vocês já pararam para pensar o que significa dizer “é estranho”? 
Qual é o significado iminente da palavra? Qual é a intenção comuni-
cativa de quem está magistralmente esclarecendo algo sentencian-
do com o uso da palavra “estranho”? O que nos informa sobre ela? 
Bem a respeito da pessoa que a está usando? Sobre as suas capacida-
des comunicativas, seus processos de entendimento, suas perspecti-
vas de visões e definição do mundo? 

Vamos refletir. 
Tem um velho psicólogo que se chama Jean Piaget, que teori-

zou o desenvolvimento cognitivo da criança, ou seja, como as pesso-
as evoluem. Segundo ele, o desenvolvimento age pela alternância de 
dois processos: o de “assimilação” e o de “acomodação”. “Assimilação” 
é quando a realidade externa, os estímulos, as informações, o mundo 
lá fora, encaixam-se e tomam sentido dentro das estruturas e entendi-
mentos que você já tem. “Acomodação” é quando a bagagem de reali-
dade e eventos que vêm de fora fogem tanto do que já se conhece que 
se torna impossível dar sentido e encaixar nas suas estruturas de signi-
ficação até o ponto que a pessoa obriga-se a mudar essas estruturas  in-
ternas para criar novas, capazes de dar sentido, ou seja: evoluir. 

Pensem, por exemplo, a língua: ao idioma. Desde que vocês nas-
ceram, no Brasil, foram mergulhados dentro da língua portuguesa. 
Portanto, foram criando e aperfeiçoando estruturas linguísticas por-
tuguesas. E consequentemente de pensamento, conforme a língua. 
Hoje se escutarem uma palavra portuguesa nova, que vocês não co-
nheciam até escutá-la, simplesmente a encaixam dentro do idioma 
português, e as suas estruturas, que você já tem e conhece. Ou seja, 
acrescenta ao dicionário. Mas se vocês, via de regra, escutaram, pela 
primeira vez palavras francesas, chinesas ou italianas, porque viaja-
ram, mudaram de país ou qualquer outra razão, tendencialmente 
não vão entender nada, porque não têm estruturas linguísticas para 
dar significado a um idioma diferente. Certo? E aí, o que acontece? 
Conforme as suas necessidades, ou vocês se mexem e começam a 
aprender uma nova língua, criando novas estruturas internas que, 
inevitavelmente, irão mudar vocês; ou recuam e diante de um novo 
idioma, deixarão sobrar apenas uma sequência de sons sem senti-
do. Tanto mais “estranhos”, quanto mais distantes e alheios dos sons 
que vocês são acostumados a escutar na língua que vocês conhecem.

Mas aquela língua existe. E tem um povo que a fala. Além do fato 
que você a considere estranha. Além do fato que não consiga assimi-
lá-la e não queira acomodar-se (no sentido de processo de acomo-
dação, renovação). 

As pessoas costumam definir as realidades como “estranhas” bem 
quando se encontram nesse limbo em que não conseguem assimilar, 
dando sentido à realidade conforme ao que entendem e não querem 
ou não conseguem esforçar-se para mexer com si mesmos, deixando 
o conforto do conhecido para renovar-se em busca de uma nova sig-
nificação. “É estranho” coloca facilmente a responsabilidade da igno-
rância na realidade que não se entende ao invés do que sobre a falta de 
vontade e de capacidade de renovação de si mesmos. Este não deixa de 
ser um ato violento. Assim como qualquer tipo de julgamento. 

Já ouvi inúmeras vezes me chamar de “estranho”. Por várias ra-
zões. Mas conforme ao mesmo princípio, poderia também achar de 
“estranhas” muitas realidades por aqui. Mas não: porque existem. 
Existiam antes que eu chegasse e existirão depois, conforme os ru-
mos evolutivos. As coisas são apenas diferentes do que eu conhecia, 
do que eu era. Portanto, tudo isso se configura como uma oportuni-
dade e um desafio para eu conhecer mais, ser mais, entender mais: 
evoluir. Algo que aceito com prazer. Com dificuldade, mas com pra-
zer. Como ao final, é crescer: é viver. 
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“A economia compreende todas as 
atividades do país, mas nenhuma 
atividade do país compreende a economia” 

Millôr Fernandes

por rAqUel bASSo Hübner

ECONOMIa E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

por lUCiAne moZer

VIda E
ESPIrITUaLIdadE

uMa HoMenageM a 
FranCisCo de assis, o 
Protetor dos aniMais 
É comemorado em 4 de outubro o dia de Francis-

co de Assis, o protetor dos animais e padroeiro da eco-
logia. E eu não poderia deixar de falar deste ser ilumi-
nado que nos deixou tantas lições de amor por todas as 
criaturas. 

Quem me conhece sabe o amor que tenho pelos ani-
mais e por conta disso sou tutora de dois gatos e dois 
cachorros. Confesso que quando um deles adoece, logo 
peço o seu auxílio espiritual, mas também oro para que 
ele ilumine o veterinário que irá tratá-lo. Pela minha fé, 
entendo que Francisco de Assis tem uma equipe espi-
ritual gigantesca, que trabalha no auxílio a todos nós, e 
tenho que certeza que quando rogamos seu auxílio, se-
remos atendidos. 

Mas quem foi Francisco de Assis? Nascido na Úm-
bria (perto de Assis), Itália, em 1182, seu nome era 
Francisco Bernardone. Filho de um rico comerciante de 
tecidos, teve uma adolescência fútil, vivendo na compa-
nhia de boêmios e, por isso, aos 20 anos foi aprisionado. 
Depois de libertado, voltou à boêmia, porém gradati-
vamente foi sentindo desinteresse pela vida mundana.

Em 1207, aos 26 anos, entrou na igreja de São Da-
mião, que estava praticamente arruinada; ao ver a ima-
gem do Cristo, sentiu que Jesus lhe falou: “Francisco, 
restaura minha casa decadente”. Levado pelo susto foi 
para a loja do pai, onde vendeu toda a mercadoria para 
restaurar a igreja; ao ver o que fazia, o pai o deserdou. 

Francisco tirou suas vestes, entregou-as ao seu pai 
Pedro e disse-lhe: “Até agora o chamei de pai, mas agora 
direi com razão: meu pai está no céu, porque Nele de-
positei minhas esperanças”. Em seguida, vestiu uma tú-
nica de algodão e, maltrapilho, saiu pelo mundo. 

Dois anos depois nasceu a “Ordem dos Francisca-
nos”. Era comum vê-lo pregar e ao seu redor, vários pás-
saros e animais se juntavam a ele. Em 1212, juntamen-
te com Clara, fundou a “Ordem Franciscana das damas 
pobres”. 

Coube a Assis, em 1223, a ideia da criação do presé-
pio no dia de Natal, uma tradição que permanece viva 
até hoje. Em 1224 Francisco estava pregando no Monte 
Alverne (Apeninos) quando apareceram em seu corpo 
cicatrizes que correspondiam às cinco chagas do Cris-
to crucificado, fenômeno este chamado de “estigmati-
zação”, e permaneceram até o fim da sua vida e teriam 
sido o motivo do seu enfraquecimento e sofrimento fí-
sico. As chagas aumentaram progressivamente por dois 
anos, levando-o à cegueira, até sua morte em 3 de ou-
tubro de 1226. 

Ao longo dos séculos, São Francisco foi admirado 
por seu voto de pobreza, humildade, liberdade religio-
sa, além da grande bondade com todos os seres vivos, 
em especial os animais. 

Não existiu homem que fosse estranho ao seu co-
ração: leprosos, bandoleiros, nobres ou plebeus; todos 
eram seus irmãos. Foi irmão do Sol, da água, das estre-
las e dos animais. Francisco de Assis foi canonizado em 
1228 e seu culto é associado à “proteção dos animais”. 
Em 1979 o papa João Paulo II proclamou-o santo patro-
no dos ecologistas.

arrecadação de setembro em Santa 
Catarina cresce 10,8%

A arrecadação tributária de setembro em Santa Catarina foi de R$ 2,047 bilhões, 
um acréscimo de 10,8% em relação ao mesmo período de 2016. Estes números não 
consideram a arrecadação de setembro com o Programa de Recuperação Fiscal do Es-
tado de SC (Prefis), que alcançou R$ 41 milhões. Considerando-se que a inflação do 
período é de 2,5%, o incremento de 10,8% na arrecadação significa um crescimento 
real de 8,3%, ou seja, acima da inflação. No acumulado de janeiro a setembro, a arreca-
dação chega a R$ 17,9 milhões; um crescimento de 8,7% em relação ao ano passado. 

Santa Catarina supera Goiás e se torna o quarto maior 
produtor de leite do país. O Estado segue sua trajetó-
ria de crescimento, chegando a 3,1 bilhões de litros de lei-
te produzidos em 2016. Com uma população de 7 mi-
lhões de habitantes, isso significa 1,2 litro por catarinense 
por dia, 442 litros de leite por habitante/ano. Os núme-
ros foram divulgados pelo Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) e confirmam a posição catarinen-
se no ranking nacional. Com crescimento de 1,76% de 
2015 para 2016, a produção leiteira de Santa Catarina só 
fica atrás da de Minas Gerais, do Paraná e do Rio Gran-
de do Sul – os maiores produtores nacionais. Até 2015, a 
quarta posição nesse ranking era ocupada por Goiás, po-
rém, no último ano, o estado diminui em 13,8% a produ-
ção e foi superado por Santa Catarina. A grande bacia lei-
teira catarinense é a região Oeste, que responde por 76% 
de todo leite produzido – quase 2,4 bilhões de litros.

Crise FaZ Brasileiro 
andar Mais a Pé

Um levantamento realizado pela Sodexo Benefí-
cios e Incentivos em agosto de 2017, com 1.202 pessoas 
em todo o Brasil, revelou que 69% dos entrevistados mu-
daram seus hábitos de transporte após a crise. A princi-
pal alternativa apontada para se deslocar pela cidade e 
cortar gastos é andar mais a pé (24,4%), seguido por uti-
lizar o transporte público (21,5%); se locomover menos 
(19,4%); andar de bicicleta (17,1%); usar mais táxi, Uber 
ou outro serviço semelhante (9,9%) e pegar mais caro-
na (7,7%). Nos últimos seis meses, 73,5% dos entrevista-
dos também sentiram um aumento nos gastos com trans-
porte (combustível; passagens de ônibus; metrô, trem e 
ônibus; ou táxi). Durante o período, o gasto com combus-
tível foi o que mais aumentou para 65,70% dos entrevista-
dos, seguido por transporte público (31%) e táxi (3,30%).

SC se consolida como 4º maior produtor de leite do país

Por dois anos seguidos, Brasil 
fecha mais empresas do que abre

Pelo segundo ano consecutivo o Brasil regis-
trou, em 2015, saldo negativo de empresas for-
mais. Dados divulgados na quarta-feira (4) pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) mostram que, no ano, 708,6 mil empre-
sas novas entraram no mercado, enquanto 713,6 
mil foram fechadas. De acordo com o IBGE, esta 
dinâmica negativa na demografia das empresas 
brasileiras provocou um recuo de 3,9% no nú-
mero de pessoas ocupadas no mercado formal 
de trabalho e queda de 4,5% no pessoal ocupa-
do assalariado. Em números absolutos, 1,6 mi-
lhão de pessoas perderam postos de trabalho 
por conta do fechamento de empresas. Segun-
do o IBGE, o segmento de comércio e de repa-
ração de veículos automotores e motocicletas 
foi o que mais registrou fechamento de empre-
sas em 2015. Foram 311,5 mil estabelecimen-
tos do ramo fechados, o que equivale a qua-
se 44% do total de empresas fechadas no ano. 

Karsten faz 135 anos e inaugura centro de memória em Blumenau

A Karsten, sexta empresa mais longeva do país, completa 135 anos celebrando 
sua história e o fato de ser uma das companhias mais inovadoras do país. Uma das lí-
deres em cama, mesa, banho e tecidos para decoração, a companhia colhe os resul-
tados de investimentos em gestão de marca e em tecnologias inéditas, como a Soft-
Max, um revolucionário acabamento que confere mais volume, maciez e maior nível 
de absorção às toalhas. A atenção à evolução da sociedade sempre esteve no radar 
da empresa, que está inserida no contexto global e é uma das maiores exportado-
ras nacionais do setor, presente em 23 países. Alguns dos atuais 1.800 colaborado-
res trabalham em família, com pais e filhos entre os diferentes setores da Karsten.

PerDigÃo PATroCinA okToberfeST 
De blUmenAU PelA PrimeirA veZ

Quem visitar o estande da Perdigão, 
inspirado nos traços da arquitetura ger-
mânica, receberá um adesivo para partici-
par de dinâmica que poderá lhe render um 
voucher alimentação para ser utilizado no restauran-
te American Original Fried Chicken. Para ganhar é sim-
ples: de hora em hora, uma sirene será acionada com o 
jingle da nova campanha ”Gostoso é mesa cheia e mesa 
cheia é Perdigão”, em ritmo alemão. Nestes momen-
tos, os visitantes que encontrarem pessoas com adesi-
vos iguais poderão comparecer ao estande da marca para 
ganhar o voucher. O estande da Perdigão conta também 
com mesas, cadeiras e outros móveis de tamanho gigan-
te para tornar o ambiente mais divertido e interativo.
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PenÚltiMa Fase Programa iniciou em 2016 e mostra ao governo e sociedade o cenário das águas da região

etapa d do Plano de recursos Hídricos é debatida
O Plano de Recursos Hí-

dricos que abrange 33 muni-
cípios apresentou a penúl-
tima etapa do cronograma 
ontem (6). A audiência pú-
blica foi realizada na Agên-
cia de Desenvolvimento Re-
gional de Maravilha e teve a 
presença da coordenação do 
projeto e do comitê de ge-
renciamento da Bacia An-
tas. O objetivo do programa 
é permitir que governo e so-
ciedade conheçam o cenário 
das águas da região em ter-
mos de qualidade e quan-
tidade, além de identificar 
conflitos e indicações para 
um desenvolvimento sus-
tentável. 

Nos últimos encontros 
do Plano, que iniciou em 
2016, a Etapa D foi discuti-
da. Nesta fase, os profissio-
nais criaram, embasados em 
eventos anteriores, uma vi-
são de futuro dos recursos 
hídricos na região hidro-
gráfica. As decisões foram 
estimadas a partir de três 

cenários. O primeiro da atu-
alidade, baseado na questão 
ambiental; o segundo pen-
sado nas ações que estão 
sendo realizadas para pre-
servar o meio ambiente; e o 
terceiro, criado com base em 
negligências à legislação e o 
que pode ser melhorado em 
relação ao hoje e ao futuro. 

Conforme o coordena-
dor do Plano de Recursos 
Hídricos, Anderson Rhoden, 
na próxima audiência será 
elaborado um documento fi-
nal. “Nesta etapa, a E, novas 
consultas populares serão 
feitas junto às lideranças, 
empresas e o poder público. 
Depois disso, haverá uma 
nova rodada de audiências 
públicas para apresentação 
do Plano Estratégico de Ges-
tão de Recursos Hídricos da 
Região de Santa Catarina”, 
destaca. 

O coordenador expli-
ca que na etapa E será apre-
sentado o enquadramento 
dos corpos hídricos, ou seja, 

conforme a lei 9433/97, qual 
o tipo de rio a região possui 
e quais são os usos prioritá-
rios dos recursos hídricos. 
“Os próximos encontros ne-
cessitam ainda mais da par-
ticipação da sociedade, pois 
é o momento de tomada de 
decisão com relação aos que 
se quer para os recursos hí-
dricos da bacia.”, explica. 

o Que Foi disCutido eM 
enContros anteriores? 

etapa a 
Discutiu a mobilização 

dos atores locais, para que 
as pessoas e lideranças co-
nheçam o Plano de Recur-
sos Hídricos e entendam a 
necessidade de participar. 
Foi realizado o cadastro de 
usuários de água, campanha 
promovida para que a coor-
denação soubesse quem usa 
e de que forma a utiliza. De 
acordo com Rhoden, a eta-
pa foi fundamental para co-
nhecer a demanda de água 
da região e possíveis pontos 
de poluição pelo lançamen-
to de efluentes.

etapa B 
O segundo encontro 

montou um diagnóstico so-
cioeconômico e ambiental 
da bacia regional. Foram 
expostos estudos relativos 
ao clima, geologia, relevo, 
uso do solo, economia, fra-
gilidades ambientais, turis-
mo e usos dos recursos hí-
dricos da região. Na etapa 
os profissionais encontra-
ram os locais de fragili-
dade ambiental e conclu-
íram a situação solo, que 
é relativa ao problema de 

deslizamentos.

etapa C 
Diagnosticou os recur-

sos hídricos da bacia, re-
conheceu a quantidade e 
qualidade de água da re-
gião hidrográfica e a de-
manda de água. Essas in-
formações foram obtidas 
de estudos de hidrologia 
e do cadastro de usuários 
de água. Nas audiências os 
profissionais debateram os 
problemas já são existentes 
com água na região. 

Evento também foi realizado em São Miguel do oeste, itapiranga e Palma Sola uma das audiências públicas foi realizada na Agência de Desenvolvimento Regional 
de Maravilha

Fotos: Diana Heinz/O Líder
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por Dr. geovAni DelevATi

MEdICINa E SaÚdE

Um pré-natal de alto 
risco se refere ao acom-
panhamento que será fei-
to com uma gestante que 
tem uma doença prévia 
ou durante a sua gravidez, 
que sugere que esta seja 
uma gravidez de risco. As-
sim, basicamente se enqua-
dram em pré-natal de risco 
três condições: as mulheres 
com doenças crônicas pré-
vias à gestação, aquelas que 
tiveram uma gestação ante-
rior de alto risco e aquelas 
que identificam, no curso 
da gravidez, uma condição 
ou doença que vai oferecer 
risco para ela e para o bebê.

No primeiro caso, en-
quadram-se mulheres que 
sofrem de hipertensão ar-
terial, diabetes, lúpus, do-

o Que é uM Pré-natal 
de alto risCo?

enças psiquiátricas, neu-
rológicas ou cardíacas ou 
infecções crônicas, como 
hepatite e HIV. As pacientes 
com essas condições devem 
compartilhar com seu espe-
cialista o desejo de engravi-
dar antes de interromper o 
método anticoncepcional. 
Dessa forma, o médico que 
a acompanha, como cardio-
logista, neurologista, infec-
tologista ou outro especia-
lista, já deve alinhar com o 
obstetra as medicações e 
condutas que devem ser to-
madas antes da concepção 
e durante a gestação.

Para o segundo grupo, 
é recomendado o acom-
panhamento de alto risco 
quando houve uma gravi-
dez anterior com histórico 

de hipertensão, abortos de 
repetição, descolamen-
to prévio da placenta, por 
exemplo. Tudo isso deve 
ser observado pelo obste-
tra para colocar essa futura 
mamãe sob um olhar mais 
criterioso.

E ainda, se no decor-
rer da gestação aconte-
cer um quadro de diabetes 
que não existia antes, ou a 
descoberta da pré-eclâmp-
sia, bem como ter uma in-
fecção viral ou bacteriana, 
o obstetra mudará o olhar 
para essa grávida e ela se 
torna uma gestante de al-
to-risco.

A depender dessas três 
classificações – e outras 
que possam ser diagnosti-
cadas pelo médico no iní-

cio ou no decorrer da gravi-
dez – a avaliação pré-natal 
será diferente de uma ava-
liação normal. Por exem-
plo, uma diabética pode ter 
que fazer mais consultas 
do que uma mulher sem 
essa condição. Um pré-na-
tal normal tem uma con-
sulta por mês, começando 
o mais cedo possível, até a 
32ª semana. A partir daí e 
até a 36ª semana, uma con-
sulta a cada 15 dias e de-
pois, até o parto, uma con-
sulta semanal. São mais do 
que as seis consultas míni-
mas preconizadas pelo SUS 
– que trata mesmo do mí-
nimo necessário para qual-
quer pré-natal.

Condições prévias pe-
dem consultas mais frequen-
tes ao obstetra e, a depender 
da doença, o acompanha-
mento também do especia-
lista. Avaliações laboratoriais 
e de imagem também podem 
ser solicitadas em maior nú-
mero para se saber se o bebê 
está sofrendo com a condi-
ção da mãe.

Lembrando sempre que 
o pré-natal bem feito garante 
a saúde e a segurança da mãe, 
o bom desenvolvimento do 
bebê e um encontro tranquilo 
dos dois durante o parto.

Fonte: www.
febrasgo.org.br



 MARAViLHA, 7 DE ouTuBRo DE 201712

Com sede na Avenida Ma-
ravilha, a empresa comemo-
rou em setembro seis anos 
de atendimento com fes-
ta de reinauguração. Há cer-
ca de um mês a TOP 20 pas-
sou a atender os clientes em 
novo enderenço. A loja traba-
lha com foco na linha de con-
fecções, mas também ofere-
ce alguns acessórios e está 
com uma liquidação espe-
cial do estoque de calçados. 

Nas confecções o clien-
te encontra produtos para to-

das as idades, tanto em ma-
lha, jeans, rendas, vestidos e 
toda linha moda jovem, mas-
culina e feminina. Conforme 
a sócia-proprietária Miche-
li Villa Pilger, além da quali-
dade e beleza dos produtos, 
um dos diferenciais é o preço 
mais acessível. Micheli con-
ta com o auxílio de uma co-
laboradora para atender aos 
clientes e tem como sócios o 
esposo, Itamar Pilger, e o ir-
mão, Maiki Villa. O atendi-
mento é de segunda a sábado. 

top 20 trabalha com 
preços diferenciados 

Casa do shawarma completa cinco meses 
com novidades no cardápio 

Chapecação autocar atende há mais de 30 anos 

academia Premium oferece musculação, 
jump, jiu-jítsu e circuito funcional 

Top 20 fica na Avenida Maravilha

Top 20 foca na venda de confecções

Para quem gosta de sa-
bores diferentes, uma boa op-
ção é visitar a Casa do Shawar-
ma, na Avenida Sul Brasil, no 
Novo Bairro, em Maravilha. O es-
tabelecimento abriu as portas 
em maio deste ano e já traz no-
vidades aos clientes. Além das 

porções diversas e do tradicio-
nal shawarma, os clientes tam-
bém se deliciam com a torre de 
batata frita e açaí na tigela, pra-
tos novos e cheios de sabor. 

Para quem quiser optar pelo 
shawarma, um prato típico da 
culinária árabe, o cardápio ofe-

rece 14 sabores diferentes e a no-
vidade é o recheio com carne de 
peixe. Os proprietários, Rodrigo e 
Precila Ariotti, trouxeram a ideia 
de Cascavel (PR), onde residiram 
por alguns anos. Na cidade pa-
ranaense, o casal costumava fre-
quentar restaurantes árabes e per-

ceberam a boa aceitação desta 
culinária entre os brasileiros. Ro-
drigo destaca que o principal dife-
rencial são os temperos picantes e 
uso mínimo de gordura, que dão 
um sabor especial aos alimentos. 
O atendimento inicia a partir das 
18h, todos os dias da semana. 

Fotos Divulgação

Divulgação

Casa do Shawarma está na Avenida Sul Brasil  Estabelecimento trabalha com culinária diferenciada

Sadi Cocco deu início ao 
negócio em uma estrutura sim-
ples, em um coberto impro-
visado, e aos poucos foi con-
quistando e fidelizando seus 
clientes. A Chapeação Auto-

car iniciou as atividades há cer-
ca 30 anos no centro da cida-
de de Maravilha e há 25 anos 
mudou sua sede para a Aveni-
da Sul Brasil, no Novo Bairro. 

Atualmente a equipe é 

composta por 10 profissio-
nais, que estão sempre foca-
dos na qualidade do serviço. 
Cocco destaca que a empre-
sa trabalha com chapeação, 
pintura, polimentos e troca de 

vidros e espelhos. A Chapea-
ção atende 10 seguradoras e 
presta serviços para Maravi-
lha e toda região. O atendimen-
to é de segunda-feira a sex-
ta-feira e sábados até às 10h. 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Chapeação Autocar está na Avenida Sul Brasil Equipe da Chapeação Autocar

No mês de setembro Roch-
son Borghetti ofereceu coque-
tel para amigos e clientes, co-
memorando o primeiro ano 
de aniversário de sua empre-
sa. A Academia Premium aten-
de na Avenida Maravilha, com 

horários e serviços diferencia-
dos, em um espaço amplo, cli-
matizado e com equipamentos 
novos. A academia oferece es-
trutura para musculação, jump, 
circuito funcional e jiu-jítsu. 

Borghetti conta que se de-

dicou ao esporte desde os 
11 anos, colecionando títu-
los nacionais e mundiais, e na 
hora de abrir o próprio negó-
cio não teve dúvidas ao esco-
lher o ramo. Apaixonado por 
esporte e musculação, ele de-

cidiu levar um pouco des-
te mundo para seus clientes. 
A academia atende das 6h às 
10h de segunda a sexta-feira, 
das 14h às 24h até a quinta-fei-
ra, até às 22h na sexta-feira e 
aos sábados, das 14h às 17h. 

Academia Premium atende na Avenida Maravilha Rochson Borghetti ofereceu coquetel para comemorar o aniversário da empresa
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sicredi alto uruguai rs/sC presente 
na comunidade

Durante os meses de se-
tembro, outubro e novembro 
as 27 agências da Sicredi Alto 
Uruguai RS/SC realizam suas 
Reuniões de Núcleos destina-
das aos associados e à comu-
nidade local. O processo faz 
parte do Programa Pertencer e 
tem caráter informativo, para 
debater assuntos relacionados 
à gestão e ao desenvolvimento 
da Cooperativa.

As Reuniões de Núcleo vi-
sam reforçar o posicionamen-
to da cooperativa em ser uma 

instituição financeira da co-
munidade e o relacionamen-
to, pois é um momento de 
aproximação com os associa-
dos. Os principais assuntos 
são o planejamento de longo 
prazo da Cooperativa, campa-
nha promocional Super Sorte 
Cooperada, resultados do pri-
meiro semestre e perspectivas 
para o cenário econômico re-
gional.

“Primamos por realizar 
anualmente estas reuniões, 
pois entendemos a impor-

reuniões de nÚCleo

tância dos associados esta-
rem próximos da cooperativa 

e compreendendo os resulta-
dos e estratégias do empreen-

dimento”, reforça o presidente 
da Sicredi Alto Uruguai RS/SC, 

Eugenio Poltronieri. 
Em Maravilha foram rea-

lizadas quatro reuniões, con-
templando os associados dos 
seus seis núcleos cooperati-
vos. “Finalizamos as reuni-
ões de núcleo no município 
de Maravilha com enorme 
satisfação, pois tivemos uma 
grande quantidade de público 
prestigiando estes momentos, 
conhecendo mais da sua coo-
perativa e assim fortalecendo 
o seu empreendimento”, ex-
plicou o gerente da agência de 
Maravilha, Irajá Turchetto.

Com apoio do Ministério 
da Cultura, por meio da Lei 
Rouanet, a Sicredi Alto Uru-
guai RS/SC realizou o espe-
táculo “Qual vai ser?” em três 
cidades da sua região de atu-
ação, reunindo mais de 850 
pessoas. A peça teatral retra-
tou, de forma bem-humora-
da, a educação financeira, o 
cooperativismo e o empre-
endedorismo, contextuali-
zando o cotidiano de um jo-
vem rodeado de indecisões 
sobre seu futuro profissional. 
Maravilha foi um dos muni-
cípios contemplados, com a 
peça realizada no dia 1º de 
junho, no Ginásio Munici-
pal de Esportes Gelson Ta-

Além de oferecer um portfólio amplo de soluções financeiras ao alcance dos seus associados, o Sicredi tem uma atuação social muito intensa, buscando contribuir com o desenvolvimento e agregação dos seus associados e 
dos municípios onde está presente. Em Maravilha, a agência tem se engajado e desenvolvido diversas iniciativas. Acompanhe algumas iniciativas desenvolvidas em 2017:

iniCiatiVas soCiais eM MaraVilHa

PeÇa teatral “Qual Vai ser?”

5º FÓruM eMPresarial
No período de 8 a 10 de agosto aconteceu mais uma edição do Fórum Empresarial, que 

é um importante evento realizado anualmente no município. Desde a primeira edição, a Si-
credi Alto Uruguai RS/SC tem sido patrocinadora por entender a relevância que o evento tem 
para o público participante e para agregação de conhecimento e consequente avanço local.

1º enContro MaCrorregional de JoVens eMPreendedores 
rurais do oeste Catarinense

No dia 30 de agosto mais 
de 200 jovens do Oeste cata-
rinense participaram deste 
evento, que foi uma iniciati-
va da Epagri, Mapa e SC Rural. 
A programação contou com 
apresentações culturais, expe-
riências de jovens bem suce-
didos neste meio e com duas 
palestras que trataram sobre 
desafios e perspectivas e con-
flito de gerações e sucessão 

dia internaCional do CooPeratiVisMo
Todos os anos a Sicredi Alto 

Uruguai RS/SC celebra o Dia In-
ternacional do Cooperativismo, 
ou Dia C, como também é co-
nhecido, com diversas ações. 
Neste ano não foi diferente, com 
diversas iniciativas desenvolvidas 
nos municípios de atuação da co-
operativa.  Em Maravilha os co-
laboradores da agência, em con-
junto com o Senai e a Coocatrans, 
realizaram a ação na manhã do 
dia 1º de julho, na praça do muni-
cípio, que consistiu na distribui-
ção de 150 plantas nativas, doa-

das pela Secretaria de Agricultura 
e Meio Ambiente, e também na 

arrecadação de 300kg de alimen-
tos não perecíveis.

Coordenadores de nÚCleo realiZaM Viagens de ConHeCiMento

rural. Além de patrocinadora 
do evento, a Sicredi Alto Uru-

guai RC/SC marcou presença 
durante as atividades do dia.

Com objetivo de dissemi-
nar conhecimento sobre o co-
operativismo, o sistema Si-
credi, e em especial sobre a 
Sicredi Alto Uruguai RS/SC, fo-
ram realizadas cinco viagens, 
nos meses de julho e agosto, 

com coordenadores de Nú-
cleo, representantes de enti-
dades e associados para a Cen-
tral Sicredi Sul/Sudeste e para 
o Centro Administrativo Sicre-
di (CAS), ambos em Porto Ale-
gre (RS). Em 2016 a agência de 

Maravilha teve coordenado-
res de núcleo participantes e, 
neste ano, juntamente com re-
presentantes de outros muni-
cípios catarinenses, seis asso-
ciados tiveram a oportunidade 
de vivenciar esta experiência.

aPoio à arCaFar/sC
A Associação Estadual das Casas Familiares Rurais e do Mar de Santa Catarina tem sua sede 

instalada em Maravilha, e pela relevância do trabalho desenvolvido pela entidade, a Sicredi Alto 
Uruguai RS/SC auxilia a custear o valor mensal do aluguel do espaço físico da sua sede. Inicia-
tivas como essa visam apoiar projetos que contribuam com o desenvolvimento local e regional.

deu Lara.
A jovem Taís Regina Pe-

droso, de Maravilha, comen-
tou sobre o espetáculo “Eu 
achei muito interessante, 
eles apresentaram de uma 
forma bem agradável, lúdi-

ca e engraçada as maneiras 
de tomarmos as atitudes cer-
tas para a gente ter um futuro 
melhor, conseguindo tomar 
as decisões corretas neste 
momento de bastante inde-
cisão”, destacou. 
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Médico Veterinário CRMV/SC 4517
por Diego roSSini
PaIxãO aNIMaL

canisefelis@gmail.com

treinaMento

interCÂMBio

sicredi alto uruguai apoia programa d’olho 
na Qualidade total rural

estudantes alemães já estão no município

O programa D’olho na Qua-
lidade Total Rural mobilizou a 
região com o início de uma tur-
ma com 15 famílias de Planal-
to e Ametista do Sul e, também, 
com a conclusão da forma-
ção de famílias de Erval Seco 
e Redentora. No total, o pro-
grama contempla seis treina-
mentos teóricos e consultorias 
individuais que visam orien-
tar os produtores rurais a im-
plantar as ferramentas dos 5 Ss 
em suas propriedades a par-

tir dos conceitos relacionados 
à eliminação do desperdício, 
descarte, organização, limpe-
za, higiene e ordem mantida. 

O principal legado é o en-
volvimento da família, coo-
perando de forma constante 
para a manutenção e evolu-
ção da propriedade rural. Tam-
bém, para despertar o orgulho 
do produtor, garantindo união 
familiar, continuidade e evolu-
ção do empreendimento, ga-
nho de tempo, mais agilidade 

e resultados na produtividade.
Para Carlos Gadonski, co-

ordenador dos programas de 
Qualidade da Cooper A1 e con-
sultor do Sebrae, a capacitação 
propicia mais eficiência, eficá-
cia e produtividade. “Para o su-
cesso da empresa rural é neces-
sário iniciar pela organização 
da propriedade. Se a família não 
participar efetivamente da tro-
ca de informações, a transfor-
mação não acontece”, destaca.

O programa D’olho na Qua-

lidade Total Rural é realizado 
pelo Sebrae e promovido por 
meio da parceria entre as co-
operativas Aurora, Cooper A1 
e Sicredi Alto Uruguai RS/SC. 
“A Sicredi Alto Uruguai RS/SC 
tem sido parceira na disponi-
bilização deste programa e de 
tantas outras iniciativas, com 
olhar para a capacitação e de-
senvolvimento dos seus as-
sociados e para a região onde 
está presente”, salienta o pre-
sidente, Eugenio Poltronieri.

Famílias se formaram em Erval Seco

outuBro rosa Campanha continua hoje com tradicional Chá Rosa, 
no salão da igreja evangélica

Programação começa com Missa 
rosa na igreja Matriz

Fotos: Divulgação

Divulgação

Setembro contou com início de turma em Planalto

xxxxxxx

A Igreja Matriz realizou a Mis-
sa Rosa na manhã do domingo 
(1º), iniciando a campanha do 
Outubro Rosa da Rede Feminina 
de Combate ao Câncer de Mara-
vilha. Com a presença das inte-
grantes da Rede no altar, os fiéis 
participaram da celebração e fo-
ram convidados para os eventos 
de outubro. A presidente, Cicí-
lia Heydt, convidou a população 
para a próxima ação, hoje. 

CHá rosa é HoJe
O tradicional Chá Rosa da 

Rede Feminina de Combate ao 
Câncer será realizado a partir das 

Celebração na igreja Matriz marcou início das ações de outubro

17h no salão evangélico. De acor-
do com a presidente, o evento é 
beneficente em prol da Rede Fe-
minina e um destaque da progra-
mação do mês. Durante a tarde os 

participantes também vão presti-
giar uma apresentação de balé. 

No sábado (14) será feita en-
trega de flores em comércios da 
cidade. A programação segue no 

dia 20, quando haverá jantar sau-
dável com as vitoriosas e acome-
tidas pelo câncer, na casa de uma 
das voluntárias. No dia 21 terá 
aula de ioga no Espaço Criança 
Sorriso, atividade voltada para a 
comunidade em geral. 

No dia 28 será realizada a tra-
dicional Caminhada Rosa pelas 
avenidas da cidade e um desfile 
solidário do brechó da Rede Fe-
minina, na Drummond Cafeteria 
e Livraria. Além das atividades de 
todos os anos, as voluntárias estão 
promovendo palestras nas em-
presas de Maravilha, lembrando a 
importância da prevenção. 

Ederson Abi/O Líder

Os estudantes alemães que parti-
cipam do programa Intercâmbio IGS 
Wunstorf chegaram a Florianópolis na 
manhã de quarta-feira (4). Os inter-
cambistas visitaram a Assembleia Le-
gislativa do Estado de Santa Catarina 
(Alesc), as praias da capital e também 
foram para Blumenau e Pomerode.

Os alunos chegaram em Maravi-
lha ontem (6) e se instalaram na casa 
das famílias que participam do progra-

ma. Os estudantes vão frequentar au-
las na Escola de Educação Básica Nos-
sa Senhora da Salete e no dia 20 de 
outubro retornam para a Alemanha.

Em 2016 um grupo de estu-
dantes maravilhenses realizou uma 
viagem à Alemanha por meio do 
projeto de Convivência Alema-
nha/Brasil realizado em parce-
ria com a Igreja Evangélica de Con-
fissão Luterana no Brasil (IECLB). 

CoraÇÃo

Saudações, queridos leitores. Hoje o assunto é doença 
de coração dos animaizinhos. Mais comum do que se pensa, 
problemas no coração dos nossos pets ainda causam espan-
to na maioria dos proprietários. O formato e o funcionamen-
to do organismo dos animais de estimação (gatos e cachorros) 
são muito parecidos com o dos humanos, então os problemas 
também são semelhantes. Problemas de fígado, de intestino, 
de pulmão e, claro, de coração. 

CoMo identiFiCar?
O coração é uma bomba que leva o sangue através do cor-

po. Ele recebe do corpo e envia para os pulmões, que oxigenam 
o sangue e mandam de volta para o coração que, por sua vez, 
manda para todo o corpo junto com diversos outros compo-
nentes. Quando essa bomba falha, o restante do corpo começa 
a sentir. Então é bom ficar atento a alguns sintomas, como can-
saço físico e intolerância ao exercício; dificuldade respiratória; 
tosse; falta de apetite; emagrecimento progressivo (mesmo se 
alimentando bem); acúmulo de líquido no pulmão, dificultan-
do ainda mais a respiração e provocando edema pulmonar; 
dependendo da localização do problema (válvulas, lado di-
reito ou esquerdo), pode acumular líquido no abdômen e dar 
a impressão de que seu pet está gordinho; inchaço dos mem-
bros (edema).

tosse?
Sim. A tosse é um sintoma muito importante. O coração 

está localizado logo abaixo da traqueia. Se o animal está com 
problemas de coração, pode ser que ele esteja aumentado e 
empurrando a traqueia para cima, provocando a tosse. Todos 
esses sintomas podem ocorrer simultaneamente ou isolados. 
Eles são indícios de que algo não vai bem.

PredisPosiÇÃo
Algumas raças de cachorro têm predisposição aos males 

do coração. O duschund (cofap, salsicha...), o boxer, poodles 
e gatos mais genericamente. Os gatos apresentam menos sin-
tomas, mas diferentemente dos cachorros, desenvolvem mais 
rapidamente doenças cardíacas. Então quando apresentam os 
sintomas, a situação deles já tende a estar bastante complica-
da. Atenção aos gatos quando houver tosse, perda de peso pro-
gressiva, falta de apetite, barriga abaulada pelo acúmulo de lí-
quido e cansaço.

o Que FaZer?
Em primeiro lugar, através de relatos do proprietário, é 

preciso levantar todo o histórico clínico do paciente. Através 
da ausculta cardíaca se verifica se há, de fato, alguma altera-
ção. Se houver alteração ou algum sintoma já apresentado, se 
faz uma radiografia, que é um complemento, um eletrocardio-
grama e, se necessário, uma ecografia. Faz-se, portanto, um 
conjunto de respostas para se chegar a um diagnóstico. Então 
será realizado um tratamento específico para a causa diagnos-
ticada.

existe Cura?
Por se tratar de uma doença progressiva, não há cura. Por 

isso tratamos os sintomas. Deve ser feito um acompanhamen-
to para verificação de doses de medicamento e outros deta-
lhes. Isso tudo visando à qualidade de vida do animalzinho. 
Se não tratado, além de sofrer, sua expectativa de vida reduz 
drasticamente.

Forte abraço e até a próxima!
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por Simone Hübner

TOQUE dE rEQUINTE

Vitrine

1º - um chefe não deve irritar-se 
nunca com um subordinado. Das 
duas uma: ou o empregado errou 
involuntariamente e merece ser 
repreendido e orientado, e neste 
caso não há necessidade de 
palavras ou atitudes ásperas; ou 
se é um mau trabalhador, neste 
caso é aconselhável o patrão 
despedi-lo, sem necessidade 
de expressões grosseiras ou 
mesmo zangadas. 
o patrão deve fazer, o quanto 
possível, do empregado um 
amigo ou uma pessoa que 
inspire confiança. Palavras 
severas podem corrigir. Palavras 
violentas não levam a coisa 
alguma de bom, quando 
não conduzem a episódios 
lamentáveis. Às vezes a culpa 
não é somente do empregado. 
Sempre que possível, a boa 
vontade mútua é tudo quanto há 
de melhor para os dois.

2º - o empregado também 
tem obrigações. Cumprir com 
elas da maneira mais clara 
possível. Manter bom humor, 
compreender que o patrão tem 
mais responsabilidade, tantas 
são as preocupações. Feito seu 
trabalho, se um colega estiver 
em embaraços, ajude-o para 
que ele também fique nas boas exCelente FiM de seMana a todos!

Boas Maneiras Para CHeFes e auxiliares
Estes conselhos são dedi-

cados aos homens e mulheres, 
porque ambos podem ser em-
pregados ou empregadores, 
chefes ou subordinados. Am-
bas as posições são delicadas 
e requerem tato para que haja 
uma atmosfera agradável, sem 
a qual o esforço é trancado ou 
diminuído por certo mal-estar.

graças do patrão. 

3º - o patrão deve ser pontual 
(dependendo do trabalho) para 
dar exemplo. Dar um bom dia, 
boa tarde, até logo, e interessar-
se por um empregado que esteja 
enfermo ou com pessoa de 
sua família adoentada, são atos 
banais, que agradam sempre e 
formam um ambiente sadio.

4º - se o empregado for falar ao 
patrão, deve pedir licença antes 
de entrar na sala e manter-se 
em pé, enquanto fala com ele. o 
patrão deve ouvir com atenção 

o que lhe é dito, mesmo se for 
uma notícia desagradável. Se a 
conversa for longa, não custa 
mandar o empregado sentar-se 
para discutir o assunto.

5º - por mais íntimo que o 
empregado seja do patrão, 
durante o trabalho não pode 
tratá-lo com intimidade. o “você” 
ou o “tu” são expressões de 
camaradagem pessoal, não 
devem ser empregados. Mesmo 
dois irmãos, em reunião de 
negócios em que haja estranhos 
ou gente de cerimônia, devem 
tratar-se como tratariam 

qualquer das demais pessoas 
presentes.

6º - nunca se deve dar conselho a 
um colega de trabalho do 
mesmo nível sem que seja 
solicitado, a não ser quando a 
amizade pessoal está acima de 
qualquer melindre. Ao contrário, 
deve-se procurar aconselhar uma 
pessoa subordinada, se perceber 
que a pessoa tomaria o conselho 
com uma prova de boa amizade.

7º - nunca se delata um 
companheiro, a não ser quando 
o fato é de tal gravidade, que haja 

uma obrigação moral nesse 
sentido. Havendo uma atitude 
coletiva que pareça errada e 
vendo baldados os esforços 
para impedi-la, é melhor manter-
se fora do debate, mostrando 
que a opinião pessoal não deve 
sobrepujar a coletiva. o “espírito 
de coleguismo” deve estar 
sempre vivo entre os colegas.

8º - mesmo que se saiba que 
há alguma coisa de errado no 
escritório, não se deve comentar 
o fato em grupo de conhecidos 

ou estranhos ao trabalho. 
Podendo, evite qualquer 
confidência, seja a quem for.

9º - mesmo que alguém de fora 
se dirija ao empregado de uma 
empresa em termos e atitudes 
menos delicadas, o empregado 
não deve responder no 
mesmo tom. É com palavras 
simpáticas e atitudes corteses 
que se vencem obstáculos e 
se mostra a pessoa irritada 
como está ela errada em seu 
comportamento.
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por SUSAne ZAnin
MOda & ESTILO

Vitrine

agenda de eVentos

na Moda Contra 
o CÂnCer de MaMa

por lAiS oro e AnDreA CoSTA PeliSSAri
dESIGN EM PaUTa

BanCadas eM PorCelanato

7/10 - Exposição de orquídeas 
– 9h às 21h – Lar de 
Convivência 
- Chá Rosa da Rede Feminina 
de Combate ao Câncer – 17h 
– Salão da igreja Evangélica 
de Confissão Luterana no 
Brasil

8/10 - Exposição de orquídeas 
– 9h às 17h – Lar de 
Convivência
- Festa da padroeira Santa 

Terezinha – 10h – Salão 
Católico Bairro união
- Festa da melhor idade – 10h 
– Salão da Comunidade Linha 
Tope da Serra

11/10 - Show com Luan & 
Gustavo – 23h59 – Green Club 

12/10 - Festa da padroeira 
Nossa Senhora da Conceição 
Aparecida – 10h – Salão 
Católico Linha Primavera Alta
- Festival Criança, a Festa é 
Sua – 14h – Espaço Criança 

Sorriso 

14/10 - Jantar-dançante – 
20h – Salão Comunitário 
Bairro Progresso 

20/10 - Oktoberfest in 
Maravilha, jantar típico – 
20h30 – Centro Cultural 25 
de Julho 

21/10 - Oktoberfest in 
Maravilha – 21h – Parque de 
Exposições Carlos Alberto 
Begrow

A bancada é, sem dúvi-
da, o elemento de destaque da 
decoração de banheiros e co-
zinhas. Sua forma, cor e tex-
tura influenciam diretamente 
na funcionalidade do espaço 
e transmitem a personalidade 
do ambiente.

Os materiais mais utiliza-
dos são o mármore e o granito. 
Há também outros materiais 
como o inox, as superfícies de 
quartzo e a madeira. E as ban-
cadas de porcelanato, você co-
nhece? Se sim, já sabe que a 
beleza e o acabamento deste 
material são surpreendentes. 

o que é porcelanato e 
quais as suas vantagens?

O porcelanato é um tipo 
de cerâmica produzida com 

alta tecnologia: sua quei-
ma ocorre à alta tempera-
tura (aproximadamente a 
1.250ºC), possui baixíssima 
absorção de água (inferior a 
0,5% - o que provoca baixís-
sima expansão por umidade) 
e possui em sua composição 
materiais mais nobres, como 
o feldspato, oferecendo maior 
resistência à abrasão física e 
química.

É um material conside-
rado sustentável, pode rece-
ber diferentes tipos de acaba-
mento e possui uniformidade 
de cor.

O porcelanato é um ma-
terial resistente ao calor. Suas 
características técnicas são 
superiores às das pedras na-
turais.

 Cuidados e dúvidas 
frequentes

A limpeza e os cuidados 
com uma bancada de porce-
lanato são simples. 

Como é um material que 
foi desenvolvido para pisos 
e aplicável a altos tráfegos, 
manchas não são comuns. 
O importante é escolher 
um porcelanato de boa qua-
lidade. 

A limpeza do porcelana-
to é a mais simples possível: 
usar detergente e água. Al-
guns fabricantes não reco-
mendam a utilização de ma-
teriais abrasivos, como sabão 
em pó, ácidos, soda cáustica e 
outros produtos fortes.

Selecionamos algumas 
imagens:

Desde a década de 1990 o mundo acompanha 
uma campanha de prevenção contra o câncer 
de mama em todo mês de outubro. Neste mês 
tudo fica mais cor-de-rosa. Além das campanhas 
de conscientização, vemos muitas empresas 
arregaçando as mangas para contribuir com as 
instituições que buscam a cura do câncer de 
mama ou cuidam das pacientes. É claro que a 
moda não ficaria de fora. 
Além das tradicionais peças da campanha 
“Câncer de Mama no Alvo da Moda”, da marca 
Hering, muitas marcas lançaram produtos 
especiais em prol da causa com o intuito de 
arrecadar fundos destinados às instituições.
A marca de roupas e decorações Ziovara 
lançou a coleção de camisetas “Ame Rosa”, que, 
particularmente, foi uma das que mais gostei. 
Todas as peças terão lucro revertido para o 
Hospital Amaral de Carvalho. As estampas são 
lindas e falam sobre empoderamento feminino, 
amor próprio e prevenção, tanto do câncer de 
mama, quanto do HPV. 

A Arezzo lançou uma sapatilha cuja renda será 
revertida para a Américas Amigas. A marca de 
óculos Ana Hickmann também fez uma coleção 
inteira em parceria com a mesma instituição. 
A marca de lingeries Valisere lançou uma linha 
para arrecadar fundos para a oNG orienta 
Vida. A Riachuelo fez um sutiã cor-de-rosa que 
também terá todo o lucro destinado ao Hospital 
Amparo Materna. Esses são apenas algumas 
boas ideias, mas os exemplos são muitos!
Muitas vezes sentimos vontade de ajudar e não 
sabemos exatamente como. Comprar roupas 
e acessórios é uma delícia. Comprar e ajudar 
quem precisa é ainda melhor! 

Ana Hickmann

Valisere Ziovara
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por roSiAne  PoleTTo e eSTelA SerPA

árEa VIP
revisao@jornalolider.com.br 
vip@jornalolider.com.br 

Vitrine

Aniversariante do leo

Quem comemorou mais 
um ano de vida neste 
início de mês foi a nossa 
querida amiga Taiania. o 
LEo Clube Maravilha te 
deseja muita saúde, paz, 
amor, sucesso e tudo 
que a vida tem de melhor 
para te oferecer. Continue 
sendo esta pessoa 
querida e amada que é 
por todos nós! obrigado 
por tudo!

Na quarta-feira (4) quem completou 
seus quatro anos foi Artur Marafon. 
os pais, Silvio e Elenir, e o maninho, 
Antony, desejam muita saúde, 
felicidades, amor e paz. Parabéns!

o lindo casal Teresinha Dreifke Zanin e Silvio José 
Zanin comemorou 30 anos de união. Desejamos 
muito mais amor, companheirismo, respeito e 
confiança! Feliz Boda de Pérola!

Segunda-feira (2) foi dia de 
comemorar o aniversário da bela 

Danielli Jacoby. Desejamos muito 
sucesso em sua vida, paz, amor e 

felicidade! Parabéns!

Sábado (30) foi comemorado o Dia do idoso no Lar 
Coração de Maria. A equipe agradece a todos os 
envolvidos, incluindo o Departamento de Cultura, 
com a professora Gessica e suas alunas, pela 
apresentação realizada aos idosos; aos alunos de 
Bom Jesus do oeste do grupo de vocais violão e 
teatro, juntamente com a professora Lara Fraga 
e a diretora de Cultura, que cantaram e alegraram 
os idosos; psicológas itamara Scariot Brutscher e 
Cleci Tumelero, enfermeira Simone e equipe do Lar, 
familiares, amigos e apoiadores.

o Lar Santa Bárbara 
promoveu no sábado 
(30) encontro familiar. 
o evento é feito no 
último sábado do 
mês, com novidades 
nesta edição. Agora é 
a família que promove 
a programação, com 
atrações e brincadeiras. 
Houve sorteio e os 
idosos também 
receberam presentes 
e participaram de 
coquetel Na quinta-feira (5) quem 

comemorou mais um ano 
de vida foi o nosso amigo 
Gabriel Requia! o LEo 
Clube Maravilha te deseja 
muita paz, felicidade, 
amor, saúde e sucesso!
Feliz aniversário!
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O lançamento oficial da 
campanha de prêmios Natal 
Maravilha foi realizado na se-
gunda-feira (2), na CDL e Asso-
ciação Empresarial. O evento, 
com a presença de representan-
tes das empresas que aderiram 
à campanha, contou com café 
da manhã e explicações sobre a 
programação e regulamento.

O secretário de Indústria e 
Comércio, Doraci Felisiak, e o di-
retor da pasta, Mozer de Olivei-
ra, participaram do lançamen-
to e informaram os empresários 
que o Natal será padroniza-
do, com decoração de rótulas e 
principais praças, além do túnel 
de luzes. De acordo com eles, a 
administração fez um estudo de 
viabilidade e agora irá lançar o 
edital para aquisição e instala-
ção dos materiais. “A programa-
ção do Natal terá início no dia 3 
de dezembro com a Caminhada 
das Lanternas. Neste dia quere-
mos fazer o ascendimento das 
luzes também”, afirmam.

A presidente da entidade, 
Poliana de Oliveira, destaca que 

sorteio Programação faz parte das atividades do Natal Regional Luz e Magia 2017

Campanha de prêmios natal 
Maravilha tem início

PrêMios
1º - uma Moto YBR 125
2º - uma viagem para 
Fortaleza com acompanhante
3º - uma TV Led 49” LG
4º - um celular Samsung 
J5000
5º - uma bicicleta Wendy
6º ao 10º - cinco vales-compra 
no valor de R$ 500 cada

Fotos: Nelcir Dall’Agnol/O Líder

Prêmios foram expostos durante o evento

Poliana de oliveira destacou o retorno da campanha e a Casa do Papai Noel

o diferencial deste ano é o retor-
no da campanha e a Casa do Pa-
pai Noel, que está sendo cons-
truída. “Estamos organizando 
um cronograma das visitas, que 
serão realizadas em locais pon-
tuais, tanto no centro como nos 
bairros”, explica. As atividades 
serão encerradas no dia 23 de 
dezembro com o sorteio, che-
gada do Papai Noel e apresenta-
ções do Supercordas.

O diretor de Comércio da 
entidade, Gilnei Berres, solici-
tou que as empresas participan-
tes leiam com cuidado o regula-
mento e que auxiliem os clientes 
com o correto preenchimen-

to do cupom. Para o empresá-
rio Amarildo Estefano, o retor-
no da campanha é importante 
para alavancar as vendas. “Com 
certeza este é um incentivo aos 

nossos clientes, por isso precisa-
mos aproveitar a oportunidade 
e incentivar nossos vendedores 
para que eles atendam cada vez 
melhor”, diz. 

A Seicho-NO-IE, núcleo 
de Maravilha, realizou con-
ferência de casais com pales-
tras no sábado (30). O even-
to contou com a presença de 
56 casais na sede do municí-
pio. As palestras foram minis-
tradas por Audilar Bona, de Ma-
ravilha, e Sandra Regina Garcia 
Monteiro de Paula, de Xanxerê. 

De acordo com a presiden-
te da Associação Pomba Branca, 

Elenice Carmen Bona, o resul-
tado foi positivo e acima da ex-
pectativa. Ela lembra que as pa-
lestras abordaram “O amor no 
lar”, além de “A natureza divina 
do casal e o uso correto do po-
der da palavra”. Conforme a pre-
sidente, o objetivo é promover 
o evento anualmente. Ela lem-
bra que o núcleo realiza encon-
tros todas as terças-feiras, às 20h, 
com palestras e temas diferentes.

ConFerênCia de Casais
Mais de 100 pessoas participam de evento 
da seicho-no-ie 

Segunda palestra foi com Sandra Garcia Monteiro de Paula 

Ederson Abi/O Líder

 ONEIdE BEhLING
Paraná 1 x 0 inter
Não vi o Internacional tão superior como alguns colorados en-

xergaram contra o Paraná Clube. Inter só despertou no segundo 
tempo! Mas com muitos cruzamentos pra área. Colorado não fez 
uma boa partida. D’Alessandro não conseguiu repetir as últimas atu-
ações. Outro que sumiu do jogo foi Nico Lopez. A zaga falhou biso-
nhamente no gol do Paraná. Ainda bem que é a típica derrota que 
não causa prejuízos em relação à tabela de classificação na Série B.

grêMio 1 x 0 FluMinense 
Grêmio terminou a rodada na terceira posição, a 9 pontos do Co-

rinthians. O próximo jogo será apenas na quarta-feira (11), diante do 
Cruzeiro em Porto Alegre. Tricolor não foi desastroso e também não 
foi admirável. Fez um jogo mediano contra o Fluminense. Renato es-
calou Jael. Saiu vaiado! Beto da Silva entrou e fez o gol da vitória. Ar-
thur foi mal, joga mais do que apresentou. Parecia estar se poupando 
para a seleção. Gostei de Patrick, foi bem como titular na armação de 
jogadas. Saiu lesionado. Ainda em tempo, eu, particularmente, não 
gostei da nova camisa. Parecia o Cruzeiro.

deCisÃo 
Grêmio União de Iporã do Oeste provou que não precisa gas-

tar muito para chegar em uma final no Estadual de Amadores. Com 
um time modesto, jogadores da cidade e alguns de municípios vizi-
nhos, obteve a classificação para a final. Neste domingo (8), às 15h30, 
em Iporã do Oeste, recebe o Cometa de Itapiranga. Jogo da volta está 
marcado para o dia 22, na terra da Oktoberfest. Time de Iporã do 
Oeste promete colocar água no chope do Cometa.

“50tões”
“Time dos 50Tões foi animal, foi animal”. Assim o torcedor Mário 

Sérgio, da Piracanjuba, definiu a equipe de Maravilha! Clube Recre-
ativo Maravilha teve pegada, garra, determinação e chegou à final. 
No jogo da semifinal teve até jogadores experientes sentindo aque-
le friozinho na barriga, suador nas mãos e nos pés. Muita ansieda-
de! Quem entregou os detalhes foi o Beto Niedermaier. Primeiro jogo 
será neste sábado (7), às 16h30, em Palmitos. E a grande final contra 
Iporã do Oeste está agendada para o dia 21, em São Carlos.

neri alMeida 
Técnico Neri Almeida faz um trabalho muito bem feito! O pró-

prio treinador alerta: “Ainda não ganhamos nada. Temos que ter 
atenção, concentração e foco”. Esse negócio de ansiedade e o nervo-
sismo são adversários para atletas que estão começando. Não para 
os experientes “50Tões”! Torcedor, vamos apoiar o time no Estádio 
Municipal de Palmitos neste sábado.

raFael taPioCa
Durante a semana recebemos a visita de Éverton Rafael Assis de 

Lira, nosso querido Rafael Tapioca, acompanhado de seu pai, Israel. 
Depois do sucesso no Ifeanyi Ubah, onde foi campeão da Copa Ni-
géria de 2016 e colocou o time na quarta colocação da Premier Lea-
gue, está retornando para a Nigéria. Agora o desafio é ainda maior, 
vai treinar o Abia Warrios FC! Desejamos sucesso.
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Transformar a leitura em um 
momento prazeroso para as 
crianças pode ser a chave para 

a formação de jovens e adultos leito-
res. Se você deseja despertar nos seus 
filhos o interesse pelos livros, precisa 
começar a ler para eles desde peque-
nos. Uma dica é ler em voz alta todos 
os dias e fazer da hora da história uma 

rotina da família. 
Levar as crianças a livrarias, bi-

bliotecas, feiras de livros e eventos de 
contação de histórias é outra dica para 
acostumar os pequenos com o mun-
do da leitura. Deixar os livros à dispo-
sição das crianças, em prateleiras que 
fiquem ao alcance, também é impor-
tante. Se você deseja que seu filho leia, 

torne-se um leitor, afinal, os pequenos 
aprendem muito mais pelo exemplo.

Presentear as crianças com li-
vros é uma forma de incentivar o há-
bito e ao mesmo tempo contribuir 
para o conhecimento e lazer. A Mil-
lennium oferece diversas opções, 
com exemplares voltados para todas 
as faixas etárias. 

- Fortalece a capacidade de 
concentração

- Desenvolve o senso crítico 

- Amplia o conhecimento 

- Aumenta o vocabulário

- Estimula a criatividade e a 
imaginação

- Enriquece a relação adulto-
criança

- Transmite tranquilidade

- Aprimora a escrita

- Desenvolve o afeto

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

Exemplares contam com ilustrações e sons

Millennium oferece opções para todas as idades

Livros lúdicos estimulam a criatividade

Hábito da leitura faz com que as crianças aprendam de forma mais divertida
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Televisão, videogame,  tablet, compu-
tador e celular são tecnologias que ajudam 
no desenvolvimento das crianças, mas não 
podem ser a única forma de distração e di-
versão.

Existem muitas, muitas brincadeiras 
divertidas que não dependem de aparelhos 
eletrônicos para serem praticadas. São brin-
cadeiras para fazer com os amigos na rua, no 
terreno de casa, na área comum do prédio 

ou até mesmo no parque, para quem mora 
em uma rua muito perigosa.

Separamos brincadeiras bem diverti-
das que vão ajudar você, pai, a ter momen-
tos diferentes com seus filhos neste dia espe-
cial feito só para eles. 

São brincadeiras que você mesmo 
brincou na sua infância e que vão ajudar 
seus filhos a se mexer e gastar muita ener-
gia. Confira!

Uma pessoa é escolhida para ser o pegador e os demais ficam es-
palhados. O pegador diz “alerta cor!” e os demais perguntam “que cor?”. 
O pegador, então, escolhe uma cor e todos deverão tocar em algo dessa 
cor para ficarem salvos, caso contrário, poderão ser pegos.

Divida seus amigos em dois ou três times, dependendo do núme-
ro de crianças. Encha os balões ou bexigas com água e escolham seus 
esconderijos. Cada time deve ter um local de segurança, onde escon-
der as bexigas. Quando o sinal tocar todos devem sair dos esconderi-
jos e jogar as bexigas nos amigos. O time que tiver mais crianças se-
cas é o vencedor!

Separe um papel para cada jogador e escreva: “detetive”, “assassino” e, nos 
restantes, “vítima”. Dobre e misture. Cada pessoa pega um. Forma-se uma roda. 
Todos ficam se entreolhando. O assassino mata a vítima piscando para ela. Quan-
do o jogador recebe a piscadela tem que dizer: “Morri”. O papel do detetive é fla-
grar o assassino bem na hora em que ele pisca. Quando descobre, ele grita: “Está 
preso”. O jogo acaba quando o assassino é revelado e aí é só recomeçar.

O nome desse brinquedo é rolimã. Há muitos anos ele era a maior sensação das 
crianças. Para brincar era muito fácil, bastava sentar sobre o carrinho e deslizar pelas 
ruas em alta velocidade. Além de brincar sozinho, o brinquedo servia para muitas com-
petições de velocidade. Converse com os seus pais e pergunte se eles já se divertiram 
com o rolimã.

Você consegue encontrar a saída desse labirinto? Ajude nossos co-
legas a encontrar o caminho mais rápido!
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Escolher presentes nem sem-
pre é uma tarefa fácil. Seja para fi-
lhos, netos, afilhados, sobrinhos 
ou primos, comprar presentes exi-
ge carinho e atenção especial. Com 

diversas opções, fica difícil acertar 
e levar para casa um presente que, 
além de divertir, possa acrescen-
tar de forma lúdica algum conhe-
cimento ao cotidiano infantil. 

Com a chegada do Dia das 
Crianças (12) é preciso lembrar 
que o presente precisa ser escolhi-
do de acordo com a idade dos pe-
quenos, além de atender o gosto 

e o interesse de cada um. A Kijóia 
oferece opções de presentes para 
crianças de todas as idades, além 
de condições especiais, com paga-
mento em até seis vezes no cartão.

As fantasias têm uma função muito importante 
na vida das crianças ao estimular a criatividade. Ves-
tir uma fantasia é uma forma de experimentar algo 
novo, brincar e se divertir imaginando ser o perso-
nagem adorado. A Kijóia oferece diversas opções de 
fantasias, como de princesas, heróis e de halloween.

Os brinquedos estão longe de ser apenas mero entreteni-
mento, já que cumprem funções importantes para o desenvolvi-
mento infantil, em especial na primeira infância. A criança que 
brinca torna-se mais disposta e interessada em aprender. A es-
colha do item ideal deve levar em conta o estágio do desenvolvi-
mento motor e cognitivo, já que quando vai ficando mais velha 
a criança aperfeiçoa habilidades que lhe permitem partir para 
brincadeiras mais complexas. A Kijóia conta com linha comple-
ta de brinquedos, com diversas opções para meninos e meninas. 

Para as crianças que já estão na época de ir à esco-
la é ideal o uso da mochila, principalmente para levar 
os livros e cadernos. As mochilas são acessórios práticos 
e muito usados no dia a dia, mas nem por isso preci-
sam ser sem graça, já que existem diversos modelos bo-
nitos e divertidos para escolher. Já o tamanho depende 
da criança e da necessidade do uso, mas sempre devem 
ser confortáveis e respeitar as limitações dos pequenos. 
A Kijóia oferece modelos tradicionais e com rodinhas. 

Fotos: Camilla Constantin/O Líder



 MARAViLHA, 7 DE ouTuBRo DE 201722

Pizzaria grande Família completa um 
ano de atendimento em Maravilha 

A família Fante vem investindo no 
negócio de pizzaria há dois anos 
e já presta atendimento em três 

cidades da região: Chapecó, Maravilha e 
Pinhalzinho. A filial de Maravilha com-
pleta um ano de atendimento neste mês 
de outubro e, é claro, já faz muito suces-
so entre os clientes pelo sabor diferencia-
do das pizzas e calzones. 

Os irmãos Jonatan e Djonatan Fan-
te trabalharam por alguns anos como 
colaboradores no ramo de pizzaria, até 
que decidiram investir no próprio negó-
cio. Djonatan comprou a Pizzaria Gran-
de Família em Chapecó, no Bairro São 
Cristóvão, e após um ano firmou par-
ceria com o irmão Jonatan para abrir as 
portas da filial em Maravilha, na Aveni-
da Sul Brasil, Centro da cidade. A filial 
conta com uma equipe de oito profissio-
nais durante a semana e 12 nos fins de 
semana.

No dia 4 de setembro os irmãos, em 
parceria com o pai, Altair, abriram as por-
tas de uma filial em Pinhalzinho, com 
atendimento na Avenida Recife, no Centro 
da cidade. As três pizzarias atendem de ter-
ça-feira a domingo, das 18h às 24h. São di-
versos sabores de pizzas doces e salgadas, 
em cinco tamanhos diferentes: broto, mé-
dia, grande, gigante e família. 

A pizza família, um dos diferenciais 
da empresa, serve até oito pessoas e tem 
cinco sabores. O cliente pode optar entre 
comer no local ou solicitar a tele-entrega 
gratuita. Mesmo pedindo a entrega a do-
micílio, o cliente pode fazer o pagamento 
com cartão de crédito ou débito. Além das 
pizzas, a empresa serve calzones, em qua-
tro tamanhos. 

Outro diferencial é a borda vulcão, 
que vem com um formato diferenciado, 
além de conservar o sabor inconfundível 
da pizzaria. O cliente também pode optar 
pela borda normal, em sabor doce ou sal-
gado. Conforme Jonatan, a empresa está 
sempre focada na qualidade dos produ-
tos usados e mantém sua meta de fideli-
zar os clientes pelo sabor dos produtos. 

ProMoÇões esPeCiais 
 A Pizzaria Grande Família oferece também promoções especiais aos clientes. Na quarta-
feira é dia de comprar calzone com o mesmo preço das pizzas. Nas terças, quartas e 
quintas-feiras a empresa oferece “combos”, com duas pizzas e um refrigerante com 
desconto de 20%. Aos sábados quem fizer o pedido até às 19h30 e retirar até às 20h 
ganha um refrigerante de 1,5 litros. No domingo é dia de sorteio de pizzas para os clientes. 
Exclusivamente até amanhã (8), a qualquer pedido de pizza, o cliente ganha um 
refrigerante de 1,5 litros e borda recheada. As promoções podem ser acompanhadas 
na página do Facebook “Pizzaria Grande Família”, onde também podem ser feitos os 
pedidos. o cliente pode entrar em contato pelo telefone fixo (49) 3664 1640 ou pelo 
celular, que também é WhatsApp, (49) 98848 5047. 

PrêMio destaQue
A Pizzaria Grande Família, filial de 
Maravilha, ganhou já neste primeiro 
ano de atendimento o Prémio 
2017 – Qualidade – Atendimento 
e Serviços Prestados. o prêmio foi 
entregue pela empresa Company – 
Pesquisas de opinião. 

Carine Arenhardt/O Líder Carine Arenhardt/O Líder

Fotos: Divulgação

Equipe da Pizzaria Grande Família, filial de Maravilha

 Filial da Pizzaria em Maravilha

Equipe da filial de Pinhalzinho

Equipe da Pizzaria em Chapecó
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tigrinhos

Jogos iniciaram no Bar do Si

disPutas CoMeMoraÇÃo

integraÇÃo

Futsal

Campeonato Municipal 
de 48 tem início

secretaria de 
assistência social 
promove encontro

olimpíadas de Verão são organizadas 

definidos os confrontos 
das semifinais

No último dia 30 teve iní-
cio no Bar do Si o Campeona-
to Municipal de 48 Taça Proje-
to Celso Weber. Os resultados 
foram: Bar do Si 1.210 x 1.415 
Bar e Lavacar Ponto Bom, Bar 
do Vardo 1.330 x 1.415 Comuni-
dade de Trindade e Bar do Gri-

lo 1.505 x 1.430 Bar do Juce.
A próxima rodada será 

hoje (7), no Bar e Lava-
car Ponto Bom, com os jo-
gos Bar do Vardo x Bar do Gri-
lo, Bar e Lavacar Ponto Bom 
x Bar do Juce e Bar do Si x Co-
munidade de Trindade.

Divulgação
Divulgação

Os jogos das quar-
tas-de-final do Campeo-
nato Municipal de Futsal, 
Taça Sicoob Credial, fo-
ram realizados no sába-
do (30). Os resultados fo-
ram Poca Lenha 4 x 1 Ajax 
e Sertãozinho 5 x 1 Bar e 

Lanchonete do Priebe. 
Os confrontos das se-

mifinais, entre Boca Ju-
niors x Poca Lenha e River 
Plate x Sertãozinho, fo-
ram definidos por sorteio. 
Os finalistas serão conhe-
cidos hoje (7), às 19h30. 

Fotos: Divulgação

Jogos das semifinais ocorrem hoje

Poca Lenha

River Plate

Boca Juniors

Sertãozinho

Com a chegada do mês 
de novembro iniciam as 
Olimpíadas de Verão de Ti-

grinhos, organizadas pe-
los departamentos de Espor-
te e de Cultura. Neste ano, 

dez modalidades farão par-
te das competições, volta-
das para todas as idades. O 

intuito é promover a inte-
gração dos munícipes em 
uma competição saudável.

TEMAS DO QUESTIONÁRIO
1- identificação do estabelecimento 
agropecuário e área total
2- identificação e características do 
estabelecimento agropecuário e do produtor
3- Distribuição da área total do estabelecimento, 
segundo a condição legal das terras na data de 
referência
4- Distribuição da área total do estabelecimento, 
segundo a utilização das terras na data de 
referência
5- Características do estabelecimento 
agropecuário
6- unidades armazenadoras de grãos existentes 
no estabelecimento na data de referência
7- Tratores, implementos, máquinas, veículos 
e aeronaves existentes no estabelecimento na 
data de referência
8- Produtor e pessoas com laços de 

parentesco com ele, trabalhadores 
permanentes e temporários que trabalharam 
no estabelecimento no período de referência, 
por dias trabalhados, além da contratação de 
serviços por meio de terceiros
9- Produtor e pessoas com laços de 
parentesco com ele, trabalhadores 
permanentes, temporários e parceiros que 
trabalhavam no estabelecimento na data de 
referência
10- Atividades da pecuária desenvolvidas no 
estabelecimento no período de referência, 
controle de doenças nos animais e 
suplementação alimentar
11 a 27- Bovinos, bubalinos, equinos, 
asininos, muares, suínos, caprinos, ovinos, 
galináceos, coelhos, criação de abelhas e de 
peixes, camarões e moluscos, ranicultura, 
sericicultura, pesca, apanha ou captura de 

moluscos e crustáceos.
28- Atividades da produção vegetal 
desenvolvidas no estabelecimento no período 
de referência
29- Lavoura temporária
30- Lavoura permanente
31- Horticultura
32- Extração vegetal
33- Floricultura
34- Efetivos da silvicultura
35- Produtos da silvicultura
36- Agroindústria rural
37- outras receitas do estabelecimento e outras 
rendas do produtor
38- Financiamentos, empréstimos e garantia 
de preços
39- Despesas
40- Autenticação
41- observações

inForMaÇões Pesquisa será realizada em todo o Brasil até fevereiro do próximo ano

Coleta de dados para o Censo 
agro 2017 tem início

O recenseador responsá-
vel pela coleta de dados do Cen-
so Agro 2017 em Tigrinhos, Alcir 
Alex Diel, foi apresentado na ma-
nhã de quarta-feira (4). O perío-
do de coleta iniciou no dia 1º de 
outubro e vai até o dia 28 de feve-
reiro de 2018. 

Para a realização da pesqui-
sa, o recenseador irá até as pro-
priedades identificado com cole-
te e equipamentos eletrônicos do 

Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). 

O Censo não irá prejudicar 
em cortes de benefícios e finan-
ciamentos. Os resultados da cole-
ta constituem-se em fonte de in-
formações para a formulação e 
avaliação de políticas públicas, es-
tudos acadêmicos, desenvolvi-
mento de projetos de instituições 
de pesquisa e decisões quanto a in-
vestimentos públicos e privados. Alcir Alex será o responsável pela coleta de dados 

Divulgação

No último dia 28 a Se-
cretaria de Assistência So-
cial realizou mais um encon-
tro de idosos no município. 
O evento, em alusão às fes-
tividades de aniversá-

rio do município e ao Dia 
do Idoso, contou com nú-
mero expressivo de parti-
cipantes. A programação 
contou com almoço, dan-
ça e diversas atividades. 

Evento reuniu grande  público
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cunha porã

bom jesus do oeste

Conscientizar a comunida-
de sobre a importância de cui-
dar da saúde é um dos objetivos 
da Rede Feminina de Combate 
ao Câncer de Cunha Porã. Neste 
mês, em comemoração ao Ou-
tubro Rosa, diversas atividades 
foram programadas.

A venda de camisetas alusivas 
à data, em parceria com a Associa-
ção Chapecoense e a Apae, será 

feita hoje (7), das 13h às 16h. Na 
segunda-feira (9) as voluntárias 
irão participar de encontro na Câ-
mara de Vereadores com o propó-
sito de expor os trabalhos da Rede. 

No dia 14 será feita coleta de 
exames preventivos e agenda-
mento de mamografias no am-
bulatório da Rede Feminina. Já 
para o dia 17 está programado o 
Chá Rosa, atividade desenvolvi-

da em conjunto com o Núcleo da 
Mulher Empreendedora. 

No período de 19 a 23 de ou-
tubro serão ministradas palestras 
nas escolas, com a enfermeira da 
Rede Feminina Sibelle Santin. No 
dia 25 a palestra será no Esporte 
Clube Cunha Porã, com foco no 
planejamento familiar, câncer de 
mama e colo do útero. O evento é 
uma parceria do Sicoob e Núcleo 

da Mulher Empreendedora.
Para o dia 27 de outubro está 

programada a tradicional Cami-
nhada Rosa pelas ruas da cida-
de até a Praça da Bandeira, com 
apresentações artísticas. Para en-
cerrar a programação, no dia 28 
será feita novamente coleta de 
exames preventivos e agenda-
mento de mamografias no am-
bulatório. 

outuBro rosa Tradicional caminhada até a Praça da Bandeira 
está marcada para o dia 27

rede Feminina promove eventos
A Secretaria de Saúde, por 

meio da enfermeira Veridia-
na Zordan, promoveu roda de 
conversa no último dia 27 com 
os membros do grupo Edu-
cação em Saúde e Qualida-
de de Vida. O encontro, com 
parceria da Epagri e extensio-
nista Cleide Hübner, contou 
com explicações de terapias al-
ternativas, como a auriculo-
terapia, acupuntura e reiki.

De acordo com Veridia-
na, a ideia da roda de conver-
sa é ampliar o olhar da popula-
ção para as diversas opções para 
lidar com problemas de saúde, 
além da consulta e medicamen-
tos. Ela explica que a acupuntu-

ra é uma técnica de inserção de 
agulhas no corpo, enquanto a 
auriculoterapia é a técnica de co-
locação de sementes na orelha. 
“As técnicas têm excelentes re-
sultados em pessoas que sofrem 
de insônia, compulsão alimen-
tar, dores musculares e infla-
mações como bursites, tendi-
nites, lombalgias, entre muitas 
outras enfermidades”, destaca. 

Com relação ao reiki, a pro-
fissional conta que é uma tera-
pia que ajuda a clarear a men-
te, relaxar, resolver problemas 
mais sutis da natureza huma-
na, além de contribuir para que 
as pessoas encontrem o equilí-
brio físico, mental e espiritual. 

Com o objetivo de alertar as 
mulheres sobre a importância da 
prevenção e do diagnóstico pre-
coce, a Secretaria de Saúde realiza 
todos os anos atividades especiais 
em alusão ao Outubro Rosa. Nes-
te mês, além de ser intensificada 

a coleta de exames preventivos do 
colo do útero, será realizada mate-
ada na Praça Municipal. O even-
to está marcado para o dia 21, às 
16h, e irá contar com distribuição 
de brindes para as mulheres que 
realizaram o preventivo até a data. 

A Empresa de Pesquisa 
Agropecuária e Extensão Rural 
(Epagri) realizou reunião no úl-
timo dia 28 com o objetivo de 
definir as prioridades de traba-
lho para o planejamento Plu-
rianual 2018-2021. A apresen-
tação, feita pelas extensionistas 
Bruna Bastos e Adriane Me-
nin, também contou com a di-
vulgação dos resultados alcan-
çados nos anos de 2014 a 2017. 

O evento contou com a pre-
sença do prefeito, Ronaldo Luiz 
Senger, vice-prefeito, Ivonir José 
Santolin, vereadores, represen-
tantes de entidades e comuni-
dade. Na oportunidade foram 

apresentadas as linhas gerais de 
trabalho da Epagri, como o pro-
jeto pecuária, apicultura, de-
senvolvimento e sustentabilida-
de ambiental, capital humano 
e social, gestão de negócios e 
mercados, aquicultura e pes-
ca e projeto de horticultura.

ProJetos aValiaÇÃo

outuBro rosa 

epagri define 
prioridades para o 
Planejamento Plurianual 

reunião aborda metas 
de planejamento

secretaria de saúde 
programa mateada

Resultados 2014-2017
Atendimentos: 1.218 
Visitas: 722 
oficinas: 171 
Cursos: 3 
Reuniões: 64 
Encontros: 39 
Palestras: 4 
Excursões: 2 
Seminário: 2 
Treinamentos: 3

Reunião foi realizada na Câmara de Vereadores

Divulgação

No último dia 28 o prefei-
to, Ronaldo Luiz Senger, e o vi-
ce-prefeito, Ivonir José Santolin, 
reuniram-se com os secretá-
rios, subsecretários, direto-
res, assessores, equipe técni-
ca, presidente do Legislativo 
e alguns vereadores. O objeti-

vo foi acompanhar o andamen-
to dos trabalhos das secretarias, 
discutir metas de planejamen-
to, avaliar as ações e apresen-
tar os próximos projetos a ser 
executados. Na ocasião o pre-
feito destacou a importância de 
cumprir o Plano de Governo.

Prefeito pediu foco no Plano de Governo 

Divulgação

Divulgação

A partir do dia 21 de 
outubro irá iniciar o ca-
dastramento biométri-
co para os munícipes de 
Bom Jesus do Oeste no 
Cartório Eleitoral da 66ª 
Zona Eleitoral, em Pi-
nhalzinho. Já a partir do 
dia 13 de novembro o ca-
dastramento deve ser fei-
to no Cartório de Modelo. 

Quem não comparecer no 
prazo terá seu título can-
celado. Sem votar, o elei-
tor fica sujeito a restri-
ções, como proibição de 
obter passaporte, reno-
var matrícula em institui-
ções de ensino, inscrever-
se em concurso público, 
tomar posse em cargo 
público, entre outras.

eleitores
local de cadastramento 
biométrico conta 
com mudança

trataMento
terapias alternativas 
pautam roda de conversa

Viviane Seben/Ascom prefeitura

Profissional explicou técnicas de auriculoterapia, acupuntura e reiki

reConHeCiMento
Polícia Civil homenageia ex-delegado 

A Polícia Civil de Cunha 
Porã, por meio do delega-
do Rubem Teston, pres-
tou homenagem para o ex-
delegado de mais de 90 
anos Edgar Eugênio Eitel-
vein. O ato ocorreu na tar-
de de quinta-feira (5) e con-
tou com a inauguração 
de uma placa na delega-

cia. Eitelvein atuou no mu-
nicípio por quase 20 anos. 
Teston destaca que ele pos-
sui grandes histórias para 
contar do serviço de polí-
cia judiciária e de autori-
dade policial da época.

Ato contou com a 
inauguração de placa em 

homenagem ao ex-delegado 
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WIANEy CARLET
o jornalista 
morreu no dia 

29 de setembro. 
Ele estava internado 

na Santa Casa de Porto Alegre 
e não resistiu a um infarto. 
Natural de Três Passos, Wianey 
trabalhou por 22 anos no 
Grupo RBS como repórter e 
comentarista da Rádio Gaúcha, 
além de colunista de ZH. Depois 
de deixar a empresa em julho, 
voltou à Rádio Bandeirantes 
em agosto. Wianey estava 
internado para realizar uma 
cirurgia vascular nas pernas 
em função do diabetes. Ele 
sofreu uma parada cardíaca 
em consequência e, apesar 
da instalação de um suporte 
circulatório, não resistiu. 

SOLANGE BADIM
A atriz morreu 
aos 53 anos 
no dia 29 de 

setembro. Ela 
estava internada no Hospital 
Badim, no Rio de Janeiro, 
desde o dia 8 de setembro, 
em decorrência de um câncer. 
Solange é conhecida pelos 
papeis nas novelas Salve Jorge 
e Porto dos Milagres, da Rede 
Globo. Ela deixa uma filha de 
18 anos.

CéLIA REGINA 
CRUZ
A cantora 

morreu aos 70 
anos, no dia 29 

de setembro, em São Paulo. 
Ela estava internada há cerca 
de um mês para tratamento de 
um câncer. Nascida em 8 de 
setembro de 1947, a cantora foi 
revelada no programa de TV um 
instante, maestro!, comandado 
pelo controvertido apresentador 
Flávio Cavalcanti. No embalo 
da projeção nacional pela TV, 

Célia iniciou promissora carreira 
fonográfica na primeira metade 
dos anos 1970, década em 
que lançou quatro álbuns pela 
extinta gravadora Continental, 
todos batizados com o nome da 
cantora.

JALAL TALABANI
o ex-presidente 
do iraque e 
combatente 

curdo morreu 
na terça-feira na Alemanha, 
informou na AFP um 
responsável por seu partido. 
“Nosso chefe faleceu na 
Alemanha”, disse à AFP um dos 
responsáveis da união Patriótica 
do Curdistão (uPK). o veterano 
da luta curda tinha 83 anos.

VITóRIA CHAVES 
BARCELLOS 
A modelo 
e amazona 

gaúcha de 29 
anos foi encontrada morta na 
madrugada de segunda-feira 
(2), em Porto Alegre. A causa 
da morte não foi informada. Ela 
era conhecida como a musa do 
hipismo no Rio Grande do Sul. 

TOM PETTy
Após sofrer um 
ataque cardíaco 
no domingo (1º), 

o músico morreu 
na segunda-feira. Petty, de 66 
anos, tem desde 1976 uma das 
carreiras mais bem sucedidas 
do rock norte-americano. Entre 
suas músicas mais conhecidas 
estão “American Girl”, “Free 
fallin” e “Mary Jane’s last dance”. 
Ele vendeu ao todo mais de 
80 milhões de álbuns. Foram 
13 álbuns de estúdio com os 
Heartbreakers, três solo, dois 
com os Traveling Willburys e 
dois com a banda Mudcrutch. 
Em 2002, Tom Petty entrou para 

o Hall da Fama do Rock and Roll 
nos EuA. Ele foi homenageado 
em 2005 no Billboard Music 
Awards com o prêmio honorário 
de um dos “Artistas do Século”.

JEffER BEZERRA DE SOUZA
Faleceu no dia 29 de 
setembro vítima de acidente 
de trânsito em Vargem 
Bonita, aos 30 anos. Seu 
corpo foi velado no Salão 
Paroquial de Romelândia, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal.

SELMA KOCHENBORGER 
fRIHAUf
Faleceu no dia 2 de outubro 
no Hospital São José de 
Maravilha, aos 81 anos. Seu 
corpo foi na igreja Evangélica 
Luterana de Linha São Jorge, 
Romelândia, sendo sepultado 
no cemitério da comunidade.

ELOIR AMARO DOS SANTOS
Faleceu no dia 3 de outubro 
no Hospital São Lucas de 
Guaraciaba, aos 51 anos. 
Seu corpo foi velado na Casa 
Mortuária de Guaraciaba, sendo 
sepultado no cemitério da 
comunidade de Linha Índio.

RODRIGO REIMANN
Faleceu no dia 5 de outubro 
no Hospital Regional de São 
Miguel do oeste, aos 21 
anos. Seu corpo foi velado 
na casa mortuária da igreja 
Matriz de São José do Cedro, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal.

MARLI STOBE
Faleceu no domingo (1º), aos 
65 anos, no Hospital Regional 
de Chapecó. Seu corpo foi 
velado na Capela Mortuária da 
Funerária Franke e sepultado 
no cemitério municipal de 
Maravilha.

obituÁrio
trÂnsito
sicoob Credial e Polícia Militar 
promovem campanha 

geaMa 
Palestra reúne mais de 500 pessoas 

Com o objetivo de mudar 
a cultura da adoção, o Gru-
po de Estudos e Apoio à Ado-
ção de Maravilha (Geama) 
realizou ontem (6) a palestra 
Construção do Afeto: Adotar 
para viver. O evento foi mi-
nistrado pelos escritores Luiz 
Schettini Filho e Suzana So-
fia Moeller Schettini, no Cen-
tro de Eventos Luz do Sol, na 
Linha Arabutã, e teve o apoio 
do Fundo da Infância e Ado-
lescente (FIA). 

Mais de 500 pessoas par-
ticiparam da palestra, que 
destacou a importância do 
sentimento de afeto. “Cha-
mamos de filhos biológicos 

porque essa é a única ma-
neira concreta de existirmos, 
e adotivos porque é a única 
forma de sermos verdadeira-
mente filhos” explicou Schet-
tini Filho. 

A presidente da entida-
de idealizadora, Sirlei Ghe-

no, agradeceu a presença de 
todos. “São ações como esta 
que mudam uma cidade, 
uma região e consequente-
mente um planeta. Queremos 
que essa cultura de padrão no 
momento da adoção deixe de 
existir”, ressaltou. 

Evento teve o apoio do Fundo da infância e Adolescente (FiA) 

O Sicoob Credial, em parce-
ria com a Polícia Militar, promo-
veu campanha em alusão à Se-
mana Nacional do Trânsito (19 e 
25 de setembro). A iniciativa, re-
alizada em Maravilha e Cunha 
Porã, contou com entrega de li-
xocar e informativos de cuida-
dos para condutores, pedestres 
e ciclistas. 

Conforme o presidente do 
Sicoob Credial, Hermes Barbie-
ri, as ações realizadas nestes mu-
nicípios têm como objetivo sen-
sibilizar e conscientizar toda a 
população sobre os altos índi-
ces de mortos e feridos em ruas 
e rodovias brasileiras, procuran-
do diminuir o número de pesso-
as que perdem a vida em aciden-
tes de trânsito. “Cada um de nós 
é responsável por mudanças de 
atitude no trânsito para que pos-
samos cada vez mais preservar 
vidas”, enfatiza.

treinaMento
Diretores e gerentes dos pos-

tos de atendimento (PA) do Si-

coob Credial participaram, no 
último dia 28, de treinamento e 
reunião realizados na agência do 
Sicoob Credial do Centro de Ma-
ravilha. “O treinamento abordou 
temas como impacto do engaja-
mento no resultado, ideias para 
o engajamento de colaborado-
res, como liderar com alta perfor-
mance, estilos de comunicação, 
como lidar com comportamen-
tos improdutivos, além de contar 
com material de apoio da Dale 

Carnegie para promover o enga-
jamento da equipe e crescimen-
to nos negócios”, explica Barbieri.

Já no início da tarde foi reali-
zada reunião coordenada pelo ge-
rente do PA de Maravilha, Márcio 
Bruxel. “Foram abordados diver-
sos assuntos de interesse dos geren-
tes e diretores do Sicoob Credial de 
modo a proporcionar maior inte-
gração e melhores resultados práti-
cos às lideranças de nossa coopera-
tiva de crédito”, finaliza Bruxel.

Fotos: Divulgação

Campanha contou com o apoio da Polícia Militar

Diana Heinz/O Líder



 MARAViLHA, 7 DE ouTuBRo DE 201726

cotidiano

por lAerTe bieger
TrÂNSITO E VOCÊ
Major PM comandante da 7ª Companhia de 
Polícia Militar Rodoviária

trÂnsito Diegon Paulo Stranfeld foi sepultado no início da 
semana em Flor do Sertão

Jovem morre após sofrer 
acidente na Br-282

Faleceu na madrugada 
de terça-feira (3) o jovem de 
26 anos que sofreu um grave 
acidente na BR-282, na noi-
te de sábado (30), no trecho 
do município de Iraceminha. 
Diegon Paulo Stranfeld mor-
reu por volta de 1h no Hos-
pital Regional de São Miguel 
do Oeste. Ele não resistiu aos 
graves ferimentos provocados 
pelo acidente. O jovem con-
duzia uma motocicleta, quan-
do se envolveu em uma coli-
são com outros dois veículos. 

Acidente, segundo a PRF, foi provocado pelo Fiat Strada durante ultrapassagem

PRF

O corpo foi velado na 
Igreja São Gotardo da Linha 
Pedra Branca, em Flor do Ser-

tão, e o sepultamento ocorreu 
no mesmo dia no cemitério 
da comunidade.

o aCidente
Stranfeld conduzia uma 

motocicleta Honda NXR 
Broz, que se envolveu em 
um acidente com um Fiat 
Strada e um Nissan Ver-
sa. De acordo com a PRF, o 
Fiat Strada tentou uma ul-
trapassagem e colidiu con-
tra a motocicleta, que se-
guia no sentido contrário. 
O carona da moto, de 56 
anos, apresentava fratura 
e foi atendido pela guarni-
ção de Maravilha.

Uma idosa de 81 anos mor-
reu no sábado (30) após so-
frer um acidente de trânsi-
to no dia 18 de setembro, em 
Maravilha. Ela foi atropela-
da por um caminhão na Rua 
do Trabalho, no Bairro Frei Da-
mião. A idosa foi velada no sá-
bado (30) na Casa Mortuária.

Zelferina Scalsavara estava 

caminhando quando foi atingida 
pelo caminhão, que fazia mano-
bra. A mulher foi atendida pelo 
Corpo de Bombeiros com fratura 
na perna esquerda, além de ou-
tros ferimentos. Ela foi encami-
nhada para o Hospital São José, 
onde recebeu atendimento e foi 
transferida para São Miguel do 
Oeste, mas não resistiu e morreu. 

aPÓs duas seManas aÇÃo eM ConJunto

sC-492

Morre idosa atropelada 
no Bairro Frei damião

após furto e fogo 
em veículo, polícia 
prende suspeitos

Homem fica ferido em 
acidente no interior 

Um acidente entre dois ve-
ículos deixou uma pessoa com 
ferimentos leves na SC-492, na 
Linha 51, interior de Maravi-
lha. A colisão envolveu um Fus-
ca, placas de Tigrinhos, e um 
Gol, placas de Cunhataí, por vol-
ta das 20h. O Corpo de Bom-
beiros foi acionado, juntamen-
te com o Samu e a Polícia Militar. 

O motorista do Gol teve fe-
rimentos leves e foi encaminha-
do para o Hospital São José pelo 

Samu. No Fusca havia um ca-
sal de idosos, de 65 e 66 anos, 
que foi conduzido pelos bom-
beiros para o hospital para ava-
liação. Segundo o relato da 
caroneira do Gol, o casal resi-
de no interior e estava seguin-
do para o Centro de Maravilha, 
pela estrada de acesso a Bom 
Jesus do Oeste. O veículo pa-
rou para acessar a rodovia e foi 
atingido pelo Fusca, que seguia 
de Maravilha para Tigrinhos. 

Ederson Abi/O Líder

 Colisão aconteceu na interseção para Bom Jesus do oeste

A Polícia Militar pren-
deu três homens, de 27, 29 
e 30 anos, suspeitos de en-
volvimento com um fur-
to na tarde de quarta-feira 
(4) no município de Ri-
queza. A prisão foi reali-
zada pela PM de Mondaí, 
com o apoio dos policiais 
de Riqueza e Polícia Ci-
vil. Os homens foram fla-
grados por volta de 20h30 
do mesmo dia na cida-
de de Mondaí e estavam 
em um Civic de Chapecó. 
A polícia também recupe-
rou dois televisores e ou-
tros objetos eletrônicos. 

Os três são suspeitos de 
praticar furto em uma re-
sidência na cidade de Ri-
queza, onde atearam fogo 
em um Gol, placas de Cha-
pecó, que estava sendo 
utilizado no crime, e fu-
giram com uma camione-

ta Nissan. O veículo foi re-
cuperado logo depois, 
quando os suspeitos fu-
giram para um matagal. 

No carro utilizado por 
eles, a polícia encontrou di-
versos aparelhos de celular, 
peças de roupas molhadas 
e sujas. Dos três presos, um 
era o motorista do Gol, que 
ficou destruído na ação. Os 
outros dois presos estariam 
dando apoio ao grupo.

Conforme a PM, um 
dos presos estava em pri-
são albergue em Chape-
có, o segundo possui an-
tecedentes por crime de 
receptação, e o tercei-
ro não possui informa-
ções penais. Após a pri-
são, uma mulher, vítima do 
furto, que estava chegan-
do em casa no momento da 
ação dos criminosos, reco-
nheceu um dos suspeitos. 

Homens estavam fugindo em um Honda Civic e já tinham sido vistos na região

 Valdenir Ciceri/Rádio Porto Feliz

Festas de outuBro

O Comando de Policiamento Rodoviário, através dos 
seus 24 Postos Rodoviários, desencadeou, desde as 18h do 
dia 4 de outubro de 2017, a “OPERAÇÃO FESTAS DE OU-
TUBRO”, a qual se estenderá até às 8h do dia 23 de outu-
bro de 2017. 

Durante o referido período serão intensificados os tra-
balhos de fiscalização e orientação nas rodovias estaduais 
de Santa Catarina, com a finalidade de proporcionar segu-
rança e comodidade aos usuários que por elas trafegarem, 
com especial atenção aos trechos que dão acesso aos mu-
nicípios de Blumenau (Oktoberfest), Brusque (Fenarreco), 
Treze Tílias (Tirolerfest), Timbó (Festa do Imigrante) e Ita-
piranga (Oktoberfest).

O policiamento será reforçado com barreiras policiais 
nos horários de maior movimento de veículos e em pon-
tos críticos das rodovias, visando coibir a prática de infra-
ções de trânsito, principalmente aquelas relacionadas com 
as principais causas dos acidentes neste período: excesso de 
velocidade e embriaguez.

Na região do Extremo-Oeste de Santa Catarina também 
é esperado um aumento do volume médio diário de veícu-
los em razão da Oktoberfest de Itapiranga. Em razão disso, 
lançamos um apelo aos motoristas: respeitem a legislação 
de trânsito para que não ocorram acidentes.

Para que tenhamos um mês de outubro sem maiores al-
terações na área de trânsito, a Polícia Militar Rodoviária dei-
xa algumas orientações a quem pretenda deslocar para as 
festividades que ocorrerão em nosso Estado:

1 – Revise seu veículo para que ele tenha condições de 
segurança para circulação;

2 – Verifique os documentos de porte obrigatório, cer-
tificando-se de que Carteira Nacional de Habilitação esteja 
válida e que o Certificado de Licenciamento Anual esteja em 
dia. Assim você evitará dissabores no caso de fiscalizações;

3 – Todos os ocupantes do veículo devem estar usan-
do cinto de segurança ou dispositivo de retenção adequado 
para a idade (no caso de crianças);

4 – Obedeça a sinalização de trânsito, em especial o li-
mite de velocidade estabelecido para cada trecho da rodo-
via. A Polícia Militar Rodoviária estará intensificando a fis-
calização do excesso de velocidade, inclusive no período 
noturno;

5 – Em hipótese alguma conduza veículo automotor es-
tando sob influência de bebida alcoólica. Se for fazer consu-
mo deste tipo de bebidas, permaneça no local da festa até 
que os efeitos tenham passado e que você esteja em plenas 
condições de conduzir o veículo com segurança. 
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esporte
taÇa MÓVeis léo Finais serão em São Carlos, no próximo dia 12

Partidas decisivas 
ocorreram em Maravilha

A Taça Móveis Léo mobi-
lizou 20 confrontos no sábado 
(30) pelas semifinais da com-
petição em Maravilha. Os jo-
gos foram no Parque de Expo-
sições Carlos Alberto Begrow, 
em duas quadras, ao longo do 
dia, em várias categorias, en-
tre masculino e feminino.

Durante a manhã, pelo 

sub-17 feminino, Maravilha 
venceu Águas Frias por 3 x 0. 
No sub-15 masculino Maravi-
lha perdeu para Saudades por 
3 x 1. Na parte da tarde, pelo 
sub-9, a equipe maravilhen-
se superou São Carlos por 5 
x 0. As finais serão na cidade 
de São Carlos, na quinta-fei-
ra (12). Equipe comandada pelo professor Jeferson Breda está na final da competição

Divulgação

VeloCros 

Fase oeste 

Piloto maravilhense 
conquista primeiro 
lugar em competição

definidos os finalistas 
do Campeonato de 
Futebol amador

Jaime Mendes, piloto 
maravilhense de velocross, 
no último fim de semana es-
teve na cidade fronteiriça 
de Princesa para a disputa 
de mais uma etapa da Copa 

Oeste de Velocross. Ele con-
quistou o ponto mais alto 
do pódio. A próxima pro-
va será neste fim de sema-
na em Toledo (PR), pela 
copa MW de Velocross. 

Divulgação  

Disputa foi pela Copa oeste de Velocross

No último fim de sema-
na foram realizadas as par-
tidas de volta das semifinais 
do Campeonato Estadual de 
Futebol Amador. O Ouro Ver-
de de Descanso perdeu em 
casa para o Cometa de Ita-
piranga por 1 x 0 e foi elimi-
nado do Estadual de Ama-
dores. No jogo de ida o time 
de Itapiranga já havia ven-
cido pelo mesmo placar. 

O Cometa vai enfrentar 
o Grêmio União de Iporã do 

Oeste na final da competição. 
Na outra semifinal o time de 
Iporã do Oeste venceu o Har-
monia em Guaraciaba nos 
pênaltis por 5 a 4 após em-
pate em 1 gol no tempo nor-
mal. No jogo de ida em Ipo-
rã do Oeste também houve 
empate em 1 gol. O primei-
ro jogo da final do Estadu-
al de Amadores - Fase Oes-
te será amanhã (8) em Iporã 
do Oeste e a final será no dia 
15 de outubro, em Itapiranga. 

A equipe dos Cinquen-
tões do Clube Recreativo 
Maravilha (CRM) que dis-
puta o Campeonato Re-
gional da Categoria está 
na final da competição. O 
campeonato foi organiza-
do nas categorias A e B, 
sendo que o CRM parti-
cipou pela categoria A. 

Na semifinal os ma-
ravilhenses eliminaram a 

equipe de Palmitos pelo 
placar mínimo, com gol mar-
cado por Tabaco. A deci-
são da vaga foi no sábado 
(30), em Maravilha, no Es-
tádio Dr. José Leal Filho. 

Agora, em partidas de 
ida e volta, o CRM decide o 
título com Iporã do Oeste. 
O primeiro jogo ocorre hoje 
(7), em Palmitos, e a deci-
são em São Carlos, dia 21. 

deCisÃo 

CoPa oeste  

CrM está na final do regional dos Cinquentões

apaf joga hoje pela categoria sub-13 

Primeira partida é hoje (7), em Palmitos, e a volta ocorre em São Carlos

Ederson Abi/O Líder

Hoje (7) a equipe da 
Apaf/SME Maravilha par-
ticipa da terceira fase da 
Copa Oeste de Futebol 
de Base – Troféu Mega-
zan Moda Sport. Maravi-
lha está representada pela 
categoria sub-13 e enfren-
ta, em Xaxim, às 16h30, a 
equipe do Serc Guarany. 
A Apaf está na chave G da 
competição. Além dos jo-

gos em Xaxim, a rodada 
tem jogos hoje (7), em Pal-
mitos. As disputas são pe-
las categorias sub-11 e sub-
13. Ao todo, haverão oito 
jogos, quatro em Xaxim 
e quatro em Palmitos.

Meninos da Cidade das 
Crianças disputam o troféu 

Megazan Moda Sport

Divulgação
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